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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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●● Операция «ковровая реновация»
Скандал вокруг планов сноса пятиэтажек набирает обороты

— 2�я страница
●● Бриллиантовое электричество

Украина остаётся без угля
— 3�я страница

●● Время, книги и судьбы
Влияние на читателя зависит не только 
от художественных достоинств произведения

— 4�я страница

Сегодня в номере:
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ВДОКУМЕНТЕ отмечалось: «Она каса�
ется двух крупнейших пунктов, интере�
сующих в данный момент самые широ�

кие круги населения: отношения к Времен�
ному правительству и к вопросу о войне и ми�
ре». Газета тут же оговаривалась: «Мы предви�
дим, что с двух сторон наша резолюция о Вре�
менном правительстве будет подвергнута
критике. Одни скажут нам: почему вы не при�
зываете прямо к поддержке Временного пра�
вительства, как призывает вся буржуазная и
радикальная пресса, как призывает партия
социалистов�революционеров, как призыва�
ют Плеханов и все социал�патриоты? Другие
скажут нам: почему вы не призываете к рево�
люционной борьбе, к немедленному сверже�
нию этого правительства?»

«Правда» излагает свой ответ на то, что на�
зывают злобой дня: «Те, которые говорят о
«поддержке», забывают или не желают ска�
зать, что это правительство по происхожде�
нию своему, по интересам остаётся прави�
тельством империалистической войны. Мы
социалисты и интернационалисты. В борьбе
с империалистскими правительствами мы
ни на минуту не связываем себе рук. Поэто�
му задачей момента для нас является органи�
зация сил пролетарской и вообще революци�
онной демократии, пред которой только
дальнейшее углубление и развитие револю�
ции поставит вопрос о восприятии всей пол�

ноты власти из рук исчерпавшего себя Вре�
менного правительства». 

Звучит весьма витиевато. Потому, видно,
перед этим из пяти ленинских «Писем из да�
лека» на газетные страницы прорвалось
только первое, да и то в урезанном виде. От�
вет на второй вопрос куда определённее:
«Путь к миру лежит через борьбу пролетари�
ата каждой из воюющих стран с империали�
стическими вожделениями своей собствен�
ной страны. К этой борьбе мы призываем
международный пролетариат».

В этом номере читатель наверняка не про�
шёл мимо статьи «Иуда». Она и современ�
ным читателям прояснит, почему в литерату�
ре встречаются указания на то, что все 6 мест
в IV Госдуму в 1912 году от рабочей курии по�
лучили большевики, а называются только 
5 фамилий рабочих�депутатов. 26 марта 
(8 апреля) 1917 года «Правда» сообщала: 
«5 мая 1914 года член Госдумы Малинов�
ский, с.�д., неожиданно и безо всяких объяс�
нений другим с.�д. в Думе сложил депутат�
ские полномочия и в тот же день вечером,
отказавшись дать какие�либо объяснения
своего поступка, уехал заграницу. В тот же
день наличные в Петрограде члены Цент�
рального Комитета партии совместно с
РСДР фракцией в Думе постановили исклю�
чить Малиновского из партии (Р. Малинов�
ский был не только депутатом Госдумы, но и
членом ЦК большевистской партии. — В.Т.).

С тех пор никаких отношений с нашей
партией Малиновский не имел. В подняв�
шейся по поводу ухода Малиновского поле�
мике члены организации, в которую он вхо�
дил, требовали от лиц, намекавших на воз�
можность провокации в этом деле, ясного и
точного объяснения. Таковых тогда не было
предъявлено.

Теперь В.Л. Бурцев (публицист, разобла�
чивший нескольких агентов охранки, вклю�
чая руководителя боевой организации эсе�
ров Азефа. — В.Т.), на основании допросов
бывшего директора департамента полиции,
охранников и пр. заявляет в «Русск. Слове»,
что Малиновский «был многолетним аген�
том полиции и охранного отделения поли�
ции. Начал свою деятельность Малиновский
ещё до того, как попал в Думу. Одним из
главных его руководителей в департаменте
полиции был Велецкий. Малиновский сооб�
щал ему предварительно текст своих речей,
которые предполагал произнести в Думе.
Когда департамент полиции перешёл в веде�
ние ген. Джунковского, то он был возмущён,
что охранка позволила себе поместить своих
людей в Государственную Думу, и потребо�
вал, чтобы Малиновский был удалён. Это
решение было объявлено ему начальником
петроградской охранки ген. Поповым, кото�
рый и вручил на прощание Малиновскому
6000 р. После этого Малиновский, как изве�
стно, скоропалительно уехал».

Будь он проклят, этот Иуда, этот талантли�
вый негодяй, пробившийся на самые ответ�
ственные посты рабочего движения — для
того, чтобы тем вернее его предавать!»

В дополнение, чтобы «закрыть тему», до�
бавим: Р.В. Малиновский в 1918 году вернул�
ся в РСФСР. Был осуждён и расстрелян по
приговору Верховного трибунала ВЦИК 5
ноября 1918 года. 

В 19�м номере «Правды» опубликована
статья Молотова «В партию!». Он писал:
«Нужно немедленно, без всяких отлага�
тельств, партии развернуть во всей полно�
те все имеющиеся у ней силы. Первое, что
для этого необходимо, объединение всех
революционных сил под знаменем рево�

люционной социал�демократии. В пар�
тию, в ряды социал�демократии! — вот бо�
евой клич».

Но доминирует в этом номере социаль�
ная тема. На месте передовой — статья 
М. Медведева «Продовольственный кризис».
Она наполнена тревогой с первых строк:
«Продовольственный кризис принял раз�
меры общественного бедствия… Первый
вопрос — это вопрос хлеба. Хлебопечение
сейчас не организовано, хлеб выпекают от�
дельные хозяева, не работает большинство
пекарен… Здесь нужна решительная рефор�
ма. Но самое главное — разгрузка железно�
дорожного узла. Станция забита гружёны�
ми вагонами. Есть мясо — оно может
сгнить. Есть мука и другие предметы продо�
вольствия, но они лежат в вагонах, а средст�
ва вывезти их «не находятся»…»

В номере также опубликован отчёт о
прошедшей городской страховой конфе�
ренции. В нём особо подчёркнуто: «Все ре�
шения конференции проходили под зна�
менем РСДРП».

В следующем номере (вышел 29 марта по
ст. стилю) газета возвращается к продо�
вольственному вопросу. Способы его прак�
тического решения предлагает депутат Со�
вета Рабочих и Солдатских Депутатов от
союза пекарей П. Будаев. 

Здесь же короткая публикация, раскрыва�
ющая суть пролетарской демократии: «Со�
стоится собрание группы членов Сов. Раб. и
Солд. Деп. от союза печатников. Некоторые
печатники, избранные в Совет, упорно отка�
зываются, ничем не объясняя своего отсут�
ствия. Считая такое явление ненормальным,
группа призывает товарищей к их прямым
организаторским обязанностям. Иначе нами
будут оглашены фамилии товарищей, забыв�

ших свой долг, и будет возбуждён пред Исп.
Ком. Сов. Раб. и Солд. Деп. вопрос о снятии
с них депутатских полномочий».

В 21�м номере «Правда» поднимает во�
прос о производственном кризисе в столице
и стране. Н. Глебов (старый большевик, в
первом Советском правительстве будет нар�
комом почт и телеграфа) пишет: «Временное
правительство не в состоянии справиться с
производственным кризисом, и пролетариа�
ту грозит безработица. Петроградские рабо�
чие, добившись 8�часового рабочего дня, не
могут полностью использовать свою произ�
водительную силу — идут домой и оказыва�
ются перед лицом голода. Лозунг «Рабочие к
станкам!» становится беспочвенным, ибо у
станков нечего делать: нет топлива».

В следующем, последнем мартовском, 
номере внимание привлекает письмо делега�
та полкового комитета Кузьмы Пичугина 
«К рабочим Симбирска». Он призывает: «То�
варищи рабочие и солдаты! Не принимайте
за чистую монету все те революционные ре�
чи, которые вам приходится слышать, поста�
райтесь разобраться сначала, где правда. Вся
буржуазия стала теперь вдруг революционна.
А где же наши вчерашние угнетатели? Они
притаились на время, выжидая и собираясь с
силами. Мы не должны дремать, товарищи!
Мы должны сорганизоваться».

Трудно не заметить сообщение «Всерос&
сийское совещание представителей Совета
Раб. и Солд. Депутатов и Армии». В первый
день работы его делегаты поставили во�
прос «о превращении совещания во Все�
российский съезд». Выступления руково�
дителей Петросовета меньшевиков Скобе�
лева и Церетели, пригласивших делегатов
«на чашку революционного чая», возыме�
ли действие: на второй день «собрание ре�

шило объявить себя всероссийским сове�
щанием, а не съездом».

Правдинские номера, вышедшие в по�
следнюю мартовскую неделю, дают повод
для заключения, что к концу первого месяца
революции эйфория спадает, но наступа�
тельности в действиях трудового люда не
прибавляется. Немалая часть энергии уходит
на митинги. Вынужденная прежде молчать,
рабоче�крестьянская масса торопится выго�
вориться. В этом отношении показательна
«Правда», вышедшая 1 (14) апреля. В 23�м
номере обилие информаций о заседаниях,
совещаниях, митингах, декларациях рабо�
чих, солдат, крестьян. В этом потоке, пожа�
луй, выделяется деловитостью резолюция из
Бобровского уезда Воронежской губернии:
«Мы, свободные граждане России, на своей
площади бывшей Хреновской волости объ�
являем Хреновской общине:

Все земли частных владельцев, леса на�
ших прадедов, которыми владела казна,
всё должно быть имуществом Хреновской
общины. Конный завод, как учреждение,
нужное всей России, мы уничтожать не бу�
дем. Но государственная общая казна
должна будет платить известную сумму за
содержание этого учреждения. Чиновни�
ков нам никаких не нужно. Поддержание
порядка, сбор податей, местное образова�
ние, агрономическую, медицинскую по�
мощь, управление лесами и всё прочее мы
берём на себя. И кто может сомневаться,
что достигнем лучших результатов, чем
старое центральное правительство?»

Вот оно, убедительное подтверждение то�
го, что Советы стали приходить в деревню.
Замечательный пример для наших грядущих
преобразований!

Виктор ТРУШКОВ.

Боевой клич: в партию, в ряды социал�демократии!Завершался первый месяц
Февральской революции. Ключе�
вые проблемы, первоочередного
решения которых требовали ра�
бочий класс, солдаты и крестья�
не, в основном прояснились. Их
отражением была опубликован�
ная в 18�м номере «Правды», вы�
шедшем 26 марта (8 апреля)
1917 года, редакционная статья
«Наша платформа». 
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— Геннадий Андреевич, недавно состоя&
лась ваша встреча с активом Постоянно
действующего совещания Национально&
патриотических сил России (ПДС НПСР).
Каков был состав участников? Каковы ва&
ши ощущения от этой встречи?

— Это было очень полезное и интерес�
ное мероприятие. В нём приняли участие
представители широкого круга народно�
патриотических сил России: координа�
тор ПДС НПСР (В.И. Филин); партия
«Великая Россия» (А.Н. Савельев); Союз
Русского Народа (С.А. Евстифеев); обще�
ственно�политическое движение «Буду�
щее России» (А.С. Захаров); правозащит�
ная группа ПДС НПСР (Е.Л. Рохлина);
инициативная группа «Сохраним науку
вместе» (Ю.Л. Ткаченко); Собор Русского
Народа (С.И. Кучеров); Объединённый
народный фронт (В.В. Леонов); движе�
ние «Анти�ГМО» (И.В. Ермакова); На�
родно�патриотическая партия России
(В.И. Милосердов); Институт высокого
коммунитаризма (К.Е. Мямлин); Обще�
ственный Совет Гражданского Общества
(В.В. Обрежа и А.И. Греков); Славянское
движение России (В.Ю. Садков); Союз
борьбы за народную трезвость (В.К. Ша&
миев); ПДС НПСР Ставрополья — ОД
Народная РЕКА (Русское Единство Кав�
каза) (С.И. Попов); Народоправие (А.В.
Чижиков); Общероссийский народный
фронт (Н.В. Курилович); Терское казачье
войско (В.С. Остапенко); экономист и
публицист (Ю.Ю. Болдырев).

С некоторыми из активистов ПДС
НПСР мы знакомы уже давно, ещё с на�
чала 1990�х годов. Однако многие орга�
низации возникли относительно недав�
но. Но для нас не имеют значения сроки
создания. Главное прежде всего — это их
патриотическая направленность, жела�
ние возродить страну, сделать её вновь
справедливой, могучей и сильной. Но
это, конечно, и забота о простых людях,
которые фактически брошены нынеш�
ними правителями на произвол судьбы,

да ещё и через многочисленные налоги�
сборы�поборы вынуждены содержать эту
антинародную власть. 

Если говорить в целом, то организации,
входящие в ПДС НПСР, выступают, разу�
меется, за суверенную Россию с большой
долей государственного сектора в эконо�
мике страны. Уже их названия говорят са�
ми за себя. То есть в обществе существует
мощный запрос на возрождение нацио�
нального самосознания и традиций, за�
щиты и возрождения русской культуры и
культуры коренных народов России. 

Дело в том, что последние 25 лет на�
шей истории прошли под мощным нати�
ском западничества. Прозападные силы
управляют экономикой страны в интере�
сах международного капитала. Они за�
хватили СМИ, пропагандируют и насаж�
дают чуждые нам ценности, оккупирова�
ли сферу культуры, что тоже ведёт к по�
давлению национальной самобытности.
Поэтому вполне естественна ответная
реакция общества на подобное попрание
и ущемление национального самосозна�
ния и традиций.

Иногда, правда, это принимает нездо�
ровые формы в виде откровенной враж�
ды к гастарбайтерам и выходцам из быв�
ших республик СССР. Однако нужно по�
нимать, что в России существует целый
спектр сил, которым выгодно посеять
вражду между нами и бывшими респуб�
ликами СССР в Азии, дабы помешать
более тесной интеграции в рамках Евра�
зийского экономического сообщества.
Именно на это нацелены провокацион�
ные заявления в духе жириновщины ти�
па «Россия для русских». Но в целом
стремление к защите культуры и само�
бытности наших народов — это абсолют�
но позитивный факт. 

КПРФ всегда стояла на твёрдых патри�
отических позициях. Мы одними из пер�
вых выступили с заявлением о том, что
наша борьба во многом имеет нацио�
нально�освободительный характер. По�

этому сотрудничество с некоммунисти�
ческими и народно�патриотическими
организациями носит совершенно есте�
ственный характер. 

— Какие практические формы могло бы
приобрести такое сотрудничество?

— Вряд ли на этом этапе нужно вести
дело к созданию некоего формального
союза с подписанием документов и фор�
мированием руководящих органов. Та�
кие попытки много раз делались в про�
шлом. Они сыграли свою позитивную
роль. Сегодня гораздо важнее, на наш
взгляд, понимание ситуации и выработка
общей платформы действий по возрож�
дению России. 

В этом смысле мы с большим интере�
сом ознакомились с тезисами ПДС
НПСР, предлагаемыми в качестве объ�
единительной платформы. Наши парт�
нёры также основательно изучили соци�
ально�экономическую программу
КПРФ под названием «10 шагов к до�
стойной жизни». 

В ходе обмена мнениями выяснилось,
что наши союзники в значительной сте�
пени согласны с видением КПРФ про�
граммы по выводу страны из кризиса.
Одновременно платформа ПДС НПСР
соответствует нашим взглядам на суще�
ствующие в России проблемы. Можно
сказать, что наши программы имеют вза�
имодополняющий характер. Мы делаем
упор на социально�экономические во�
просы, а ПДС НПСР — на защиту нацио�
нального самосознания, культуры, тра�
диций русского народа и коренных наро�
дов России.

— Как вам видится дальнейшее развитие
сотрудничества?

— Мы договорились о создании рабо�
чей группы, в которую войдут по не�
скольку представителей на паритетной
основе от КПРФ и ПДС НПСР. Рабочая
группа займётся выработкой общих под�
ходов к выводу России из тяжёлого соци�
ально�экономического и духовного кри�

зиса, в который нас загнала нынешняя
правящая группировка.

Речь опять�таки идёт не о каком�то
формально�обязывающем документе, а о
выработке общего понимания «болевых
точек» страны и способов преодоления
этих проблем. С учётом того, что КПРФ
представляет широкий круг левых сил, а
наши партнёры — национально�патрио�
тический спектр, мы убеждены, что наша
единая платформа может отражать инте�
ресы и чаяния подавляющего большин�
ства россиян. 

— И всё&таки какая практическая поль&
за могла бы быть от этого сотрудничества?

— Мы исходим из того, что одним из
ключевых политических событий бли�
жайших 12 месяцев будут президентские
выборы, которые должны состояться в
марте 2018 года. Ещё в декабре прошлого
года я выступил с обращением «Время
властно требует новой политики», в ко�
тором предложил широкому кругу на�
родно�патриотических сил России со�
трудничество в обсуждении как единой
платформы и состава правительства на�
родного доверия, так и общего кандидата
в президенты. Поэтому наше устанавли�
вающееся сотрудничество с ПДС НПСР
как раз является развитием идей, зало�
женных в этом документе.

Сейчас мы считаем принципиально
важным подготовить нашу программу,
единую платформу и команду народно�
патриотических сил. Чуть позже, на ос�
нове широкого и равноправного обсуж�
дения, мы объявим о нашем кандидате в
президенты и составе Правительства на�
родного доверия.

Хотелось бы подчеркнуть: мы считаем,
что такого рода союз должен иметь не
тактический характер, посвящённый
пусть и такому важному событию, как
президентские выборы. Такой союз дол�
жен иметь долгосрочный стратегический
характер, ибо возрождение России после
того погрома, который учинили в нашей
стране прозападные либеральные силы
(и этот погром, к сожалению, продолжа�
ется), потребует немало времени, опыта,
усилий и единства всех сил, преданных
интересам нашего Отечества.

Ни одна политическая сила в нынеш�
них условиях не может претендовать на
монополию в деле борьбы за спасение
России. Только самый широкий круг ис�
тинно патриотических сил способен ре�
шить эту задачу мирно и демократично. В
этом мы глубоко убеждены.

КПРФ — за единство 
патриотов России

Интервью Председателя ЦК КПРФ Г.А Зюганова

— ПОЗДРАВЛЯЮ вас с великолеп�
ным праздником, — сказал Ген�

надий Андреевич. — В этом году исполня�
ется 100 лет Великому Октябрю и 60 лет с
того момента, когда первый спутник взле�
тел над планетой и сообщил, что Знамя
Ленина, Знамя Победы великая Советская
страна подняла в космос. Если бы не было
Октября, не было бы и первого прорыва в
космос. Полёт был совершён блестяще. Га�
гарин выполнил задание, и вся Красная
площадь, страна и мир ликовали.

— Сегодня проблемы космоса стоят так
же остро, как и вчера, — с горечью отметил
Геннадий Андреевич. — Потому что уни�
кальная программа, которую разработала
Советская страна, в 1990�е годы была за�
брошена. Стали рассуждать, нужна она или
нет. И даже те эксперименты, те области
знания и технологии, которые наработали
наши космонавты, вдруг оказались отодви�
нуты. Космическая отрасль переживает
трудные времена. Для того чтобы двигаться

вперёд, надо учиться у первопроходцев. 
Гагарин, Королёв, Келдыш, Курчатов были
пионерами в этой области. Они нам остави�
ли великолепное наследие. Но это наследие
могут продолжать только умные, образо�
ванные, мужественные и храбрые люди.
Мы всё сделали для того, чтобы подгото�
вить новый закон «Образование для всех».
Он гарантирует каждому молодому челове�
ку бесплатное образование, вплоть до выс�
шего, и первое рабочее место. Мы подгото�
вили закон «О промышленной политике»,
которая должна субсидироваться и разви�
ваться. Мы подготовили закон «О стратеги�
ческом планировании». Ибо без стратеги�
ческого мышления и взгляда в небо невоз�
можно решить ни одной проблемы.

* * *
Цветы были возложены к могиле 

И.В. Сталина и к памятнику Маршала
Советского Союза Г.К. Жукова.

Руслан ТХАГУШЕВ.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Учиться у первопроходцев
12 апреля, в День космонавтики, коммунисты и сторонники партии пришли

на Красную площадь. Они возложили цветы к могилам Ю.А. Гагарина, С.П. Ко�
ролёва и других основоположников отечественной космонавтики. Колонну под
красными флагами возглавил Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов. По оконча�
нии торжественной церемонии лидер КПРФ выступил перед журналистами.

Устали от пустых 
обещаний

В столице Татарстана прошёл протестный митинг КПРФ в защи�
ту социально�экономических прав граждан. Перед его началом
собравшиеся минутой молчания почтили память погибших в ре�
зультате теракта 3 апреля в Санкт�Петербурге.

«РОССИИ — новую экономическую по�
литику!», «Заставим власть услышать
казанцев!», «Тарифы на услуги ЖКХ —

террор против народа!», «Ни кола ни двора —
всё отдал в дом 2 ЖК МЧС», «Дольщики устали
от пустых обещаний!», «Казань — столица обма�
нутых дольщиков», «ТатфондБанда, верните на�
ши деньги» — таковы надписи на плакатах в ру�
ках протестовавших.

Митинг открыл первый секретарь рескома
КПРФ, руководитель фракции коммунистов в
Госсовете Татарстана Хафиз Миргалимов.

Пострадавшие вкладчики «Татфондбанка» тре�

бовали, чтобы им в полном объёме вернули их
деньги, а обманутые дольщики целого ряда казан�
ских ЖК настаивали на том, чтобы их жильё было
срочно достроено. В протестной акции также уча�
ствовали жители г. Зеленодольска, которых власти
выселили из квартир, признав их жильё аварий�
ным. Республика компенсировала людям по 11
тысяч рублей за кв. м, однако такой суммы на
приобретение нового жилья им не хватило. Тогда
им навязали ипотеку, и сейчас почти все свои до�
ходы они отдают на её погашение.

Пресс&служба Татарстанского 
рескома КПРФ.

«Правда»: летопись революции

37ПРОЦЕНТОВ — на
столько подорожали

продукты питания на Сахали&
не и в Хабаровском крае за
минувшие полгода. К такому
выводу пришла информаци&
онная служба Общественного
телевидения России на осно&
вании данных, предоставлен&
ных зрителями.

В остальных регионах в
среднем цены на продоволь&
ственных прилавках за полго&
да повысились не так резко,
но не меньше, чем на 15 про&
центов, тогда как официаль&
ная статистика говорит о том,
что продукты в среднем по
стране подорожали только на
4 процента. Причём за год.

Цифра дня Штаб протеста

ЭТИ МЕРОПРИЯТИЯ ещё
раз показали, что народ не

склонен сдаваться в борьбе за
сохранение социальных завое�
ваний советского времени. Об
этом заявил, открывая 11 апреля
очередное заседание Общерос�
сийского штаба протестных
действий, его руководитель, за�
меститель Председателя ЦК
КПРФ Владимир Кашин.

— Все партийные отделения
справились с задачей подготов�
ки и проведения акций протеста.
В ряде регионов коммунисты
провели за прошедшее время
вместе с союзниками по два,
три, пять митингов, на которых
общероссийские проблемы об�
суждались наряду с местными.
Хороший пример в этом деле по�
казал митинг в Москве 8 апреля.
В нём, наряду с коммунистами,
приняли участие представители
различных протестных групп:

обманутые дольщики, экологи,
садоводы. Обманутые вкладчи�
ки банков проявили выдумку,
они пришли в одеждах, стилизо�
ванных под робы узников Бу�
хенвальда, наглядно показывая,
что считают себя столь же уни�
женными и бесправными.

Конечно, был допущен ряд
промахов, которые будут учтены,
когда отделения КПРФ займутся
подготовкой к проведению мас�
совых мероприятий, посвящён�
ных 147�й годовщине со дня рож�
дения В.И. Ленина и Дню между�
народной солидарности трудя�
щихся — 1 Мая, — сказал в за�
ключение В. Кашин.

Участники заседания расска�
зали о своих впечатлениях от
проведения Всероссийской ак�
ции протеста против социаль�
но�экономической политики
властей.

Валентин СИМОНИН.

Протестные акции, которые КПРФ проводила по
всей России с 18 марта по 8 апреля, вывели на улицы
и площади городов многие тысячи граждан. 

Ни шагу назад
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Стоп, Собянин!

КАК ИЗВЕСТНО, средне�
вековый предшественник
Собянина грузинский

царь Давид IV прославился тем,
что активно занимался строи�
тельством и мощением дорог,
постройкой мостов, созданием
постоялых дворов и караван�са�
раев, за что и был именован
Строителем. Он также известен
тем, что за время своего правле�
ния значительно увеличил фонд
государственных земель, отби�
рая земли у крупных азнауров
(дворян), превращая их в цар�
ские имения. Сергей Семёно�
вич, как и Давид Георгиевич, то�
же весьма увлечённо занимается
мощением (но не строительст�
вом!) дорог прессованной и гра�
нитной плиткой. И земли и не�
движимость он тоже любит от�
бирать (вспомним недавнюю
операцию по сносу и отъёму так
называемого самостроя). Да и в
проекте реновации пятиэтажек,
похоже, тоже речь об отъёме
собственности и земли, но толь�
ко не у азнауров, а у беднейших
слоёв москвичей.

Как всегда, с лёгкой полуулы�
бочкой на лице и с выдвинутой
вперёд ножкой «а�ля Бонапарт»
Сергей Семёнович доложил о
своих планах депутатам, будто
отчитывая их, как неразумных
школяров. «Неужто вы не пони�
маете, что все ваши возражения
не имеют никакого значения?»
— показывал он всем своим ви�
дом. Ведь САМ президент уже
одобрил начинания нового Да�
вида�Строителя.

Однако некоторые депутаты
всё никак не желают униматься,
так как видят в законопроекте о
пятиэтажках немало нарушений
Конституции. «Идея законо�
проекта красивая, но оформле�
на плохо. Он нарушает статьи
Конституции, которые касают�
ся судебной защиты, граждан�
ско�правовых отношений, пра�
ва собственности», — рассказа�
ла РБК председатель Комитета
ГД по жилищной политике и
ЖКХ Галина Хованская. 

«Принудительное отчужде�
ние имущества для государст�
венных нужд может быть произ�
ведено только при условии
предварительного и равноцен�
ного возмещения», — говорится
в Основном Законе страны (ч. 3
ст. 35). Поэтому комитет Госду�
мы отметил, что в законопроек�
те нужно указать: собственники
имеют право на получение воз�
мещения за жильё либо предо�
ставление другого жилого поме�
щения «с зачётом его стоимости

при определении размера воз�
мещения».

Вместо понятной, прозрач�
ной и соответствующей Кон�
ституции процедуры собянин�
ский законопроект предлагает
следующее: собственнику квар�
тиры в пятиэтажке будет на�
правлено несколько предложе�
ний о новом жилье, и если через

60 дней он не ответит, то будет
выселен по суду. Кроме того,
собственник сможет обжаловать
только факт равнозначности
предоставляемого ему жилого
помещения, но не само выселе�
ние. Однако запрет привлекать
ретивых чиновников к суду, чего
добивается мэрия Москвы, на�
рушает статьи 19, 45 и 46 Кон�
ституции, согласно которым го�
сударство гарантирует судебную
защиту каждому гражданину, а
любые решения или действия
власти могут быть обжалованы.
Более того, в проекте предлага�
ют отсчитывать 60 дней с мо�
мента направления собственни�
ку предложений, а не с момента
получения их владельцем квар�
тиры. А если письмо затеряет
почта? А если гражданин по ка�
ким�то причинам не будет нахо�
диться дома в течение 60 дней?

Словом, Конституция гаран�
тирует право граждан обжало�
вать действия властей в суде так�
же и в связи с выселением из пя�
тиэтажек. А Собянин предлага�
ет нас данного права лишить! Ну
чем не Давид�Строитель, отби�
равший земли у азнауров?

Кроме того, парламентарии
настаивают, что вопрос о вклю�
чении домов в программу рено�
вации должен обсуждаться на
публичных слушаниях. Столич�
ные же власти предлагают опра�
шивать жильцов пятиэтажек че�
рез подконтрольный им портал

«Активный гражданин». А взно�
сы за капремонт, уплаченные
жильцами сносимых домов, по�
лагают депутаты, должны по
Жилищному кодексу распреде�
ляться между собственниками, 
а не направляться на строитель�
ство новых домов для жиль�
цов пятиэтажек, как предлагает 
Собянин.

Ну а поскольку Комитет по
строительству и ЖКХ сопротив�
ляется детищу Собянина, спи�
кер Госдумы Володин предло�
жил создать рабочую группу в
ГД, которая «будет вести соот�
ветствующий проект закона».
Её, по предложению спикера,
возглавил руководитель думско�
го Комитета по транспорту и
строительству Евгений Москви�
чёв («Единая Россия»).

РАСТЁТ сопротивление
проекту реновации и на
местах. Так, СМИ сооб�

щили, что 6 апреля муници�
пального депутата района Ле�
фортово Александру Андрееву
задержали во время встречи с
жителями жилого массива Дан�
гауэровка, когда она рассказы�
вала о проекте реновации жи�
лья. Вместе с ней был задержан
один из участников встречи ме�
стный активист Андрей Чиви�
ков. Муниципальный депутат
приехала «поговорить с жителя�
ми и рассказать им о том, что в
действительности написано в
проекте реновации». По её сло�
вам, здания жилого массива
Дангауэровка построены в стиле
конструктивизма и признаны
объектом культурного наследия,
однако несколько дней назад
стало известно о неких людях,
собирающих подписи за снос
ансамбля. Сотрудники полиции
появились, когда встреча с жи�
телями завершалась, потребова�
ли прекратить общественное
мероприятие и начали задержи�
вать, когда депутат стала разда�
вать жителям информационные
листовки.

«Ко мне подбежали сзади не�
сколько полицейских, схватили
меня и потащили в свою маши�
ну за руки, за ноги. Они ничего
при этом не говорили, не пред�
ставлялись и, как я потом увиде�
ла, жетонов на них тоже не бы�

ло. Меня притащили к машине,
силой усадили в неё, при этом
один из полицейских выкручи�
вал мне руку, у меня сейчас си�
няки на полруки, и кровь чувст�
вовалась во рту», — рассказала
муниципальный депутат.

В отношении местного акти�
виста Чивикова также примени�
ли силу, несмотря на то, что он
практически не участвовал в бе�
седе. «Его несколько полицей�
ских повалили на землю, один
из них коленом наступил на гор�
ло и ему надели наручники», —
рассказала Андреева. Так или
примерно так, вероятно, и ста�
нут проводить расселение сно�
симых пятиэтажек.

Ранее Андреева вместе с дру�
гими муниципальными депута�
тами выступила против приня�

тия законопроекта о сносе пяти�
этажек, отметив, что дома как
для переселенцев, так и на месте
сносимых кварталов разрешает�
ся строить без соблюдения са�
нитарных, противопожарных,
экологических и иных норм.
Противники законопроекта
опасаются, что в случае его при�
нятия под снос можно будет
подвести любой дом независи�
мо от числа этажей и материа�
лов, из которых он построен.
Данную позицию разделяют и
многие эксперты, отмечая, что
понятие реновации жилого
фонда трактуется чересчур ши�
роко, а в законе не определены
критерии равнозначного жило�
го помещения, из�за чего пере�
селенцев могут переселить куда
угодно.

ЗАМЕСТИТЕЛЬ мэра
Москвы Марат Хуснуллин
на днях заявил, что в бли�

жайшие пять�шесть лет про�
грамма реновации будет финан�
сироваться за счёт бюджета, по�
ка не разработают механизм
привлечения инвесторов. Меж�
ду прочим, речь идёт о ежегод�
ном выделении 100 млрд рублей
из бюджета города, то есть из
кармана всех москвичей. Поз�
вольте, а у москвичей на такие
затраты согласие спросили? И
это при том, что на конец 2016
года суммарная площадь жилья
на первичном рынке столицы

внутри МКАД достигла 2,84 млн
кв. метров, не проданы 40,5 ты�
сячи квартир! В Новой Москве
— 11 тысяч нераспроданных
квартир общей площадью 580
тысяч кв. метров. Не за счёт ли
налогов и разного рода поборов
с москвичей мэрия планирует
реализовать эти неликвиды?

Лидер КПРФ Геннадий Зюга�
нов заявил по данному поводу,
что программа сноса пятиэта�
жек должна быть федеральной,
а не только московской, и пре�
зиденту следовало бы дать пору�
чение правительству подгото�
вить общую программу обнов�
ления жилого фонда страны.
«Желание снести их и обновить
жилой фонд само по себе право�
мерно, — сказал Интерфаксу
Геннадий Андреевич. — Но пре�
зидент России Владимир Пу�
тин, приняв мэра Москвы Сер�
гея Собянина, должен был дать
поручения всем министерствам
и ведомствам, субъектам Феде�
рации подготовить общую про�
грамму обновления жилого
фонда и борьбы с ветхим и ава�
рийным жильём».

К этой совершенно чёткой и
внятной позиции лидера ком�
мунистов хотелось бы добавить
ещё один штрих: нельзя столь
масштабную программу, требу�
ющую, по предварительным
оценкам, не менее 4 трлн руб�
лей, доверять членам команды
Собянина, некоторые из кото�
рых скомпрометированы имен�
но на ниве сомнительного «ос�
воения» строительных бюдже�
тов. Перед тем как принимать
решение о реновации Москвы,
не мешало бы провести аудитор�
скую проверку деятельности ад�
министрации Собянина, в том
числе комплекса градострои�
тельной политики и строитель�
ства города Москвы, возглавля�
емого Маратом Хуснуллиным.

Кстати, на днях комитет пала�
ты представителей США по
надзору и правительственной
реформе одобрил законопроект
об аудите Федеральной резерв�
ной системы (ФРС, централь�
ный банк США. — А.Д.). «На�
стало время заставить Феде�
ральный резерв действовать с
соблюдением тех же стандартов
прозрачности и подотчётности,
которые должны соблюдать все
налогоплательщики и которых
мы должны требовать от всех го�
сударственных учреждений», —
заявил автор законопроекта То�
мас Мэсси. А между прочим,
речь идёт о 4,5 трлн долларов,
которые находятся на балансе
ФРС. Организовать проверку
такого масштаба ой как не про�
сто, но так горячо любимые на�
шими чиновными «либерала�
ми» США идут на это, потому
что американские налогопла�
тельщики хотят знать, куда и
как тратятся заработанные ими
для страны деньги. 

Так, может, и нам пора по�
требовать от наших властей
«действовать с соблюдением
тех же стандартов прозрачнос�
ти и подотчётности, которые
должны соблюдать все налого�
плательщики»? И давайте нач�
нём с ведомства Собянина и
Хуснуллина. Пусть независи�
мый аудит покажет, насколько
чисты и прозрачны их помыслы
и проекты.

Александр ДЬЯЧЕНКО.

Экономический блок правительства об�
суждает вариант налогового манёвра по
формуле «21/20», который предполагает
увеличение НДФЛ до 15 процентов. Об этом
сообщил журналистам президент Торгово�
промышленной палаты Сергей Катырин.
«Совокупные платежи в систему социально�
го страхования сократятся до 21 процента
при одновременном увеличении НДС до 20
процентов с сохранением льготных ставок,
введении торгового сбора во всех регионах
и повышении налога на доходы физических
лиц до 15 процентов», — приводит агентство
его слова. На данный момент НДФЛ равен
13 процентам, НДС — 18 процентам.

П О МНЕНИЮ ЭКСПЕРТОВ, реализация нало�
гового манёвра в таком виде приведёт к сокра�
щению реальных доходов населения, сниже�

нию деловой активности и повышению зависимости
Пенсионного фонда от трансфертов из федерального
бюджета. Но главное, что все эти напёрсточные мани�
пуляции с налогами не решают ключевой проблемы
— борьбы с бедностью, нищетой населения. Где важ�
нейшим инструментом могла бы стать не мышиная
возня, а действенная налоговая реформа. Уже много
лет идут разговоры о введении в России прогрессив�
ной шкалы налогообложения (что соответствовало бы
положительному опыту зарубежных стран и принци�
пам социальной справедливости) вместо нынешней
плоской. Но воз, что называется, и ныне там. 

Российское общество давно волнуют непомерные
вознаграждения топ�менеджмента крупнейших ком�
паний, прежде всего с госучастием, огромное соци�
альное неравенство. Во многих странах эта проблема
решается с помощью прогрессивного налога, кото�
рый снижает неравенство доходов, на деле реализует
принципы социальной справедливости. Министр
труда РФ Максим Топилин недавно похвастался, что
разрыв доходов между бедными и богатыми слоями
сократился до соотношения 1:15 и это, мол, положи�
тельно отличается от начала «нулевых», когда разрыв
был ещё больше. Вместе с этим «социальный» вице�
премьер правительства Ольга Голодец заявила об
«уникальном типе бедности» россиян: в стране около
5 млн человек работают, получая зарплату ниже про�
житочного минимума.

В действительности же этих нищих работяг гораздо
больше, о чём свидетельствуют независимые опросы.
При этом, по подсчётам экспертов, число долларовых
миллионеров за прошлый год в России увеличилось
на 10 процентов, тогда как, например, в Европе стало
на 4 процента меньше. Падение же денежных доходов
российских семей лишь продолжилось. Для того что�
бы сократить разрыв между богатыми и бедными, за�
ставить олигархов делиться с народом, есть только
один способ: ввести прогрессивный налог, как это уже
сделано в развитых государствах мира.

По оценке Елены Осиповой, профессора кафедры
экономики и налогообложения Дальневосточного ин�
ститута управления — филиала РАНХиГС при прези�
денте РФ, со ссылкой на официальные данные, Россия
давно перешагнула критический порог. В действитель�
ности же расслоение населения более глубокое. Со�
гласно оценкам независимых экспертов, это различие

достигает не менее 50 раз. «При этом, — отмечает учё�
ный, — олигархи, топ�менеджеры, миллионеры и мил�
лиардеры в относительном выражении испытывают
более мягкое налоговое давление, что обусловлено
пропорциональным обложением личных доходов. Вы�
сокообеспеченные категории граждан, как правило,
получают не заработную плату за трудовую деятель�
ность, а вознаграждения в виде дивидендов (они обла�
гаются по ставке 9 процентов, хотя и планируется её
увеличение до 13 процентов) и другие завуалирован�
ные формы оплаты — бонусы, премии и др. Кроме это�
го, имеют возможности вывода значительных сумм из�
под налогообложения за счёт размещения капитала в
офшорных зонах. Все усилия правительства увеличить
налоговую нагрузку на богатых членов общества пока
тщетны. Видимо, потому, что власть не может решить�
ся на серьёзные шаги в ужесточении налогообложения
доходов богатейших членов общества».

«В большинстве европейских стран через процеду�
ры прогрессивного налогообложения происходит вы�
равнивание в доходах между богатыми и бедными,
сглаживается социальное неравенство, ослабляется
напряжённость в обществе. В отдельных странах с вы�
сокой степенью изъятия доходов — около 50 процен�
тов (Дания, Швеция, Норвегия и др.) практически на
официальном уровне признаётся, что такая жертва —
это плата богатых за социальную стабильность в обще�
стве», — сказала «Правде» адвокат Коллегии адвока�
тов «Бурцева, Агасиева и партнёры» Диана Агасиева.

Ряд экспертов, впрочем, указывает на возможные
отрицательные последствия введения «прогрессив�
ки», прежде всего для бизнеса. «Данная мера приведёт
к «бегству» крупного бизнеса за границу в поисках,
скажем так, более лояльного законодательства. Ни
для кого не секрет, что один из известных скандинав�
ских теннисистов, чью фамилию не будем упоминать,
поскольку зарабатывал очень хорошо, вынужден был
большую часть времени проживать вне родины, что�
бы не платить подоходный налог. Вспомним и фран�
цузского актёра Жерара Депардьё, сменившего граж�
данство: одной из причин этого был его личный про�
тест против прогрессивной шкалы налогообложения.
Прогрессивный налог сильно ударит по тем предпри�
нимателям, которые в основном и отвечают за вало�
вой внутренний продукт. Получается, чем больше я
зарабатываю, тем больше буду терять, так? Это явная
демотивация к тому, чтобы что�то вообще создавать и
производить», — поделился своими сомнениями с
корреспондентом «Правды» юрист Роман Харланов.
С ним согласился и Олег Богданов, главный аналитик
«Телетрейд Групп»: «Если приоритетами выбираются
социальное равенство и повышение поступлений в
бюджет, то в этом случае прогрессивная шкала будет
оптимальной. Однако в этом случае придётся столк�
нуться с тем, что наиболее обеспеченные слои населе�
ния начнут искать способы минимизировать налого�

вые издержки, и это, в свою очередь, уменьшит соби�
раемость налогов». 

Но всё это не умаляет главного преимущества про�
грессивной шкалы налогообложения в том, что она
предполагает слабое обременение лиц с низкими до�
ходами. Успешно применяет подобную систему, на�
пример, Франция, где власти считают такой подход
выражением социальной справедливости. Также ис�
пользуют данную систему США, Германия, Испания,
Италия, Израиль и другие страны. «В целом, можно
сказать, что прогрессивная система налогообложения
является эффективной и способствует притоку в госу�
дарственную казну средств за счёт увеличения нало�
говых поступлений от людей с высокими доходами.
Минусом является то, что обладатели высоких дохо�
дов начинают их скрывать, и существует определён�
ное сопротивление с их стороны введению такой сис�
темы. Реальная перспектива перехода России к про�
грессивному налогообложению есть, однако ожидать
этого стоит только после выборов в 2018 году», — ска�
зал «Правде» руководитель налоговой практики ком�
пании BMS Law Firm Давид Капианидзе.

Прогрессивных систем налогообложения несколь�
ко, каждая имеет свои особенности. Большинство раз�
витых стран применяют прогрессивную систему, со�
стоящую от 2 (Польша) до 18 ступеней (Люксембург).
Смысл данной системы, с одной стороны, заключает�
ся в перераспределении сверхдоходов, с другой — в ос�
вобождении незащищённых слоёв населения от нало�
гового бремени путём введения минимальных ставок
и необлагаемых минимумов. Во втором моменте мож�
но выделить преимущество данной модели налогооб�
ложения. Например, в соседней Финляндии, приме�
няющей четырёхступенчатую систему с минимальной
ставкой в 25,6 процента и максимальной в 49,1 про�
цента, необлагаемый налогом минимум составляет
около 13 тысяч евро. В России, где, по признанию вла�
стей, миллионы получают зарплату ниже прожиточ�
ного минимума, их также было бы справедливо пол�
ностью освободить от уплаты НДФЛ.

Вместе с тем, как отмечают эксперты, ввод про�
грессивной шкалы в России затруднён несколькими
факторами. Прежде всего это нежелание властей раз�
дражать богатый класс, являющийся верной опорой
режима. Но не только. «Население сознательно отка�
зывается платить налоги, тем более высокие, если го�
сударство не исполняет свои обязательства и погряз�
ло в коррупции. Протестные настроения в России в
целом отражают недоверие населения к власти. При
этом большинство россиян имеют минимальный до�
ход, и в целом население будет только приветствовать
ввод минимальной необлагаемой базы с прогрессив�
ной шкалой налоговых ставок», — сказал «Правде»
Сергей Козловский, руководитель аналитического
отдела Grand Capital.

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

— М Ы НАДЕЕМСЯ, что эта акция ста�
нет пропагандой здорового образа
жизни в Берёзовском, привлечёт

подростков и молодёжь к активным занятиям
спортом, — убеждён первый секретарь райкома
партии Борис Телеш. — А ещё поможет подго�
товить юное поколение к службе в Вооружён�
ных силах Российской Федерации. 

В этом турнире участвовали не только парни,
но и девчата. Многие пришли с родителями.

— Мы постараемся, чтобы таких мероприя�
тий было побольше, — продолжает Борис Те�
леш. — Тогда, глядишь, не будет пустовать спор�

тивная площадка, а вечерами не станет здесь си�
деть с бутылкой молодёжь.

Участники турнира показали хорошую спор�
тивную подготовку. Все отмечены призами.
Особый восторг вызвала десятилетняя Аня Дер�
бяка, которая подтянулась сама, без помощи
инструктора, шесть раз «чистыми».

А самому младшему участнику — восьмилет�
нему Матвею Осипенко — вручили специаль�
ный подарок от организаторов турнира. 

Николай СВЕТЛЫЙ.
Пресс$служба Берёзовского райкома КПРФ.

Красноярский край.

Подтянись!
В микрорайоне Шумково посёлка Берёзовка — в пригороде Красноярска —

коммунисты местного отделения КПРФ провели спортивный праздник для де�
творы. Первый турнир по подтягиванию на перекладине под названием «Самый
сильный!» собрал немало желающих помериться силами.

КПРФ — за здоровый образ жизни

Гуковский треугольник

Поддержка друзей
вершит чудеса

28 тонн макаронных изделий, круп, овощей, картофеля, подсолнечного
масла, сахара и мясных консервов, присланных протестующим шахтёрам «Гу�
ковского треугольника» коммунистами Подмосковья, Республики Марий Эл и
Ставропольского края, распределены между 2260 участниками бессрочного
пикета. Бывшие работники четырёх шахт ООО «Кингкоул» и сервисных малых
предприятий поблагодарили коллективы ЗАО «Дашковка» (Серпуховский рай�
он), ОАО «Емельяновка» (городской округ Озёры), ООО «Продимекс», ООО
«Мясокомбинат «Звениговский» (Республика Марий Эл) за рабочую солидар�
ность и поддержку справедливой борьбы горняков за погашение задолженно�
сти по заработной плате и выдачу двухлетнего долга по пайковому углю. «Спа�
сибо» сказано всем депутатам фракции КПРФ в Государственной думе. А осо�
бая признательность прозвучала в адрес Валерия Рашкина, Владимира Каши�
на и Николая Коломейцева. 

Д ЕСЯТЫЙ МЕСЯЦ в жару и холод по�
очерёдно выходят на пикет обобранные
и обманутые горняки. Ваш корреспон�

дент, побывавший на акции протеста 4 апреля,
был удивлён произошедшей переменой в наст�
роении пикетчиков. Прошлым летом, когда
проводилась голодовка, осенью, когда прекра�
щалась выдача задолженности, и в начале это�
го года, когда по непонятной причине тормо�
зились денежные перечисления, лица у участ�
ников пикета были серьёзными и даже суро�
выми. Теперь же шахтёры стали чаще улыбать�
ся, звучали шутки. Конечно, сказалось то, что
идёт, хоть и со скрипом, погашение долгов. Но
всё же в большей степени сказалась на смене
настроения, воодушевила поддержка — два ав�
томобиля с гуманитарным грузом. 

В начале протестных действий немало было
сомневавшихся в достижении цели. Слишком
уж часто власти становятся ныне на сторону
сильных, а виновными оказываются неиму�
щие. Шахтёрам Гукова, ведомым коммуниста�
ми и доверенным лицом Валерием Дьяконо�
вым, удалось подтвердить истину: дорогу оси�
лит идущий. Погашенная задолженность —
хоть постоянно фигурирует разная величина
— всё же приблизилась к середине. И появи�
лась уверенность, что удастся пройти всю по�
ложенную дистанцию. До сих пор конкурсные
управляющие шахт�банкротов компенсации
за задержку заработной платы, отпускных и
социальных пособий, выплат за моральный
вред, вынужденный простой, даже при поло�
жительном решении судов, относят к пятой
очередности, которая вряд ли наступит. 

На пикете 4 апреля я впервые встретил шах�
тёра, который получил всю полагающуюся
ему сумму. Но Николай Шулепов так же, как и
раньше, пришёл на пикет поддержать, ска�
жем, Ашота Бабаяна, слесаря ООО «Спецуг�
лестрой», которому из 250 тысяч выплатили
только 50 тысяч. Это, как говорится, редкая
удача: работники большинства сервисных
предприятий — а на каждом имеется от не�
скольких десятков до нескольких сотен со�
трудников — даже не включены в списки. Вот
об этом и шла речь на пикете, собравшем по�

рядка 200 горняков. На каждом малом пред�
приятии инициативная группа назначила от�
ветственных за составление таких списков.
Иск работников ООО «Империя чистоты»,
например, уже рассмотрен и удовлетворён.
Подготовлен список тружениками ООО «Гор�
ный проходчик». 

По «Дорожной карте погашения задолжен�
ности по зарплате», утверждённой областным
правительством, в апреле на выплату угледо�
бытчикам должны пойти деньги, вырученные
за продажу оборудования шахты «Замчалов�
ский антрацит». Но торги не состоялись,
деньги не выручены. И у конкурсного управ�
ляющего Р. Копца, приступившего к исполне�
нию обязанностей 21 марта, на все вопросы
один ответ: я ничего не должен. Так что шах�
тёрам предстоит ещё долгая борьба за свои
деньги, украденные у них шахтовладельцем
при молчаливом попустительстве чиновников
— городских и областных. Пикетчики обсуди�
ли и одобрили заявление, направленное го�
родскому прокурору, главе администрации и
конкурсным управляющим, с требованием
обсудить проблему невыплат компенсаций за
задержку зарплаты, за вынужденный простой
и других начислений. 

Нет, накал страстей в «Гуковском треуголь�
нике», как утверждают чиновники, не угас.
Люди, по их словам, устали от десятимесячно�
го стояния, тем более что появилась надежда
получить задержанную зарплату до 1 июля.
Шахтёры хорошо знают, что власть вынужде�
на идти на уступки потому, что горняки про�
явили сплочённость, твёрдость и мужество.
Проявили потому, что чувствуют неподкуп�
ность своих организаторов и всенародную
поддержку. Обманутые и обобранные работ�
ники ООО «Кингкоул» готовы в любой мо�
мент начать проведение пикетов протеста в
областной столице, возобновить, если власти
начнут проволочки, голодовку.

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Гуково,
Ростовская область.

О Н ОТКРЫВАЕТСЯ ле�
нинскими документа�
ми, связанными с уста�

новлением в России Совет�
ской власти. Редколлегия на�
поминает читателям обраще�
ние Военно�революционного
комитета при Петроградском
Совете рабочих и солдатских
депутатов «К гражданам Рос�
сии!», доклад В.И. Ленина на
заседании Петросовета 25 ок�
тября (7 ноября) 1917 года и
воззвание II Всероссийского
съезда Советов рабочих и сол�
датских депутатов «Рабочим,
солдатам и крестьянам!»

Журнал также публикует
обращение к народно�патри�
отическим силам России
Председателя ЦК КПРФ Г.А.
Зюганова «Время властно
требует новой политики». Его
следует шире использовать в
агитационно�пропагандист�
ской работе. 

Доктор исторических наук
профессор В.Я. Гросул предла�

гает исследование «У истоков
русских революций». Доктор
исторических наук профессор
Ю.Ю. Ермалавичюс размыш�
ляет на тему: «Эпоха револю�
ционного обновления».

Пропагандистам стоит об�
ратить внимание на методи�
ческие советы «Великий Ок�
тябрь и современность», под�
готовленные кандидатом фи�
лософских наук доцентом
В.Ф. Грызловым. Они будут
хорошим подспорьем пар�
тийным пропагандистам и
агитаторам. 

Важные вопросы истории
рассматриваются в статьях
кандидата исторических наук
доцента В.Е. Егорычева (Бела�
русь, Гродно) и кандидата ис�
торических наук профессора
В.Н. Попова (Сталинград�
Волгоград). Кандидат истори�
ческих наук доцент О.В. Чер�
нова (Пенза) рассказывает о
Государственном флаге Совет�
ской страны. 

В сложное время, 25 лет
назад, был подписан в пе�
чать первый номер журнала
«…ИЗМ», но многие публи�
ковавшиеся в нём материалы
сохраняют свою актуаль�
ность. «Политическое про�
свещение» перепечатало из
этого журнала статьи старше�
го преподавателя Э.В. Ники�
шиной (Куйбышев�Самара)
«Солоухин читает Ленина» и
доктора философских наук
профессора Р.И. Косолапова
«Бедная русская идея».

Член ЦК Компартии Украи�
ны Г.К. Крючков (Киев) раз�
мышляет над итогами прошед�
шего года. 

Рекомендуем партийным
комитетам рассмотреть вопрос
о коллективной подписке на
журнал «Политическое про�
свещение». Условия, удобные
для парторганизаций, уточ�
нить их можно по телефонам:
моб. 8�916�117�70�18, 8(495)
692�37�54. 

Марина КОСТИНА. 
Главный редактор журнала
«Известия СКП—КПСС», 

кандидат 
социологических наук.

В помощь пропагандистам
Вышел в свет и рассылается коллективным

подписчикам очередной номер (№2 (97) журнала
Коммунистической партии Российской Федера�
ции «Политическое просвещение».

Повестка дня

Налоговая система
должна защищать бедных

Операция
«ковровая реновация»

Продолжает набирать обороты скандал вокруг
планов столичного мэра Сергея Собянина сравнять с
лицом земли пол�Москвы с целью освободить драго�
ценные гектары внутри МКАД от пятиэтажек и их оби�
тателей (см. «Панама» по�Собянински», «Правда»,
№30). На днях ему пришлось объясняться перед де�
путатами Госдумы на расширенном заседании Сове�
та ГД, посвящённом обсуждению законопроекта о
реновации. Цель Собянина: добиться права, как го�
ворится, «без суда и следствия» выселять любого не�
согласного из подлежащего под снос дома.
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Пульс планеты

●●  ЛУККА. Главы МИД «большой семёрки» не дого�
ворились о расширении санкций в отношении России за
поддержку президента Сирии Башара Асада. Данный
вопрос на саммите в Италии, как и обещал, поднял ру�
ководитель британского форин�офиса Борис Джонсон.
Однако достичь консенсуса министрам так и не удалось.
В обсуждении сирийской проблемы, помимо стран
«большой семёрки», приняли участие главы МИД Тур�
ции, Саудовской Аравии, ОАЭ, Иордании и Катара. 

●●  БУЭНОС�АЙРЕС. Аргентинская полиция применила
силу для разгона учителей, разбивших лагерь перед зданием

конгресса в столице страны. Педагоги пытались организо�
вать там передвижную школу в знак протеста против поли�
тики правительства. Профсоюзы работников образования
уже провели ряд общенациональных забастовок, требуя
увеличить зарплату учителей на 30—35%, чтобы компенси�
ровать инфляцию, составившую по итогам прошлого года
40%. Однако власти предлагают повышение лишь на 18%.

●●  БУДАПЕШТ. Несмотря на массовые акции протеста,
продолжавшиеся почти неделю, президент Венгрии Янош
Адар подписал закон, изменяющий правила работы иност�
ранных вузов на территории страны. Заведения, которые

не будут соответствовать принятым документам, лишатся
лицензии с начала 2018 года. В частности, согласно доку�
менту, иностранный университет сможет работать в Венг�
рии лишь в том случае, если венгерское правительство за�
ключит договор с тем государством, которое формально
представляет вуз, — это помимо аккредитации в обеих
странах. По мнению противников закона, он направлен в
первую очередь против Центральноевропейского универ�
ситета, спонсируемого фондом Джорджа Сороса.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

М НОГОЛЕТНЯЯ и пока
так и не доведённая до
конца история возведе�

ния крупнейшей в Таджикиста�
не Рогунской ГЭС вступает в но�
вый этап. Начало ему было по�
ложено визитом спикера тад�
жикского парламента Шукурд�
жона Зухурова в Саудовскую
Аравию в конце января. Это со�
бытие сильно отличалось от
обычных протокольных поездок.
Зухуров был принят на высшем
уровне и провёл переговоры с
королём Салманом Аль Саудом,
хотя этой чести удостаиваются
даже не все главы государств. 

Причины оказанной милости
выяснились очень скоро. Чи�
новник без обиняков пригласил
Эр�Рияд инвестировать в строи�
тельство гидроэлектростанции�
гиганта. Рассказав саудовскому
руководству о ведущихся на Ро�

гуне работах, Зухуров продол�
жил: «В условиях мирового кри�
зиса для качественной реализа�
ции указанного проекта Таджи�
кистан нуждается в получении
льготного долгосрочного креди�
та. В этом вопросе Саудовская
Аравия может оказать республи�
ке помощь». Энергетикой круг
обсуждаемых тем не ограничил�
ся. Спикер парламента сообщил,
что в республике много проектов
в сферах сельского хозяйства,
транспорта и перерабатываю�
щей промышленности, которые
нуждаются в инвестициях. По
его словам, Душанбе и Эр�Рияд
могли бы приступить к созда�
нию совместных предприятий.

Саудовская сторона, насколь�
ко можно судить по официаль�
ным сообщениям, благосклонно
отнеслась к щедрости таджикс�
ких властей. Король Салман дал

указание правительству и парла�
менту принять меры «для углуб�
ления всесторонних связей,
включая культурные и экономи�
ческие». В министерстве финан�
сов монархии после этого заяви�
ли, что направят дополнитель�
ные средства Саудовскому фон�
ду развития, который уже осу�
ществляет в республике ряд про�
ектов. Что касается Рогунской
ГЭС, этот вопрос внесён в пове�
стку дня заседания межправко�
миссии по торгово�экономичес�
кому сотрудничеству, которое
состоится в ближайшее время в
Эр�Рияде.

А в начале февраля аналогич�
ные темы обсуждались в Катаре.
В эмират с официальным визи�
том прибыл Эмомали Рахмон.
Президент Таджикистана при�
звал катарский бизнес наращи�
вать присутствие в стране и жи�
вописал чиновникам и предпри�
нимателям выгоды от сотрудни�
чества с Душанбе. По его сло�
вам, для иностранных инвесто�
ров в республике созданы самые
благоприятные условия. В каче�
стве приоритетных направлений
совместной деятельности Рах�
мон назвал гидроэнергетику,

горнорудную промышленность,
сельское хозяйство, туризм и да�
же экспорт в Катар таджикской
питьевой воды.

Потечёт ли в республику ши�
рокой рекой саудовский и ка�
тарский капитал, пока неизве�
стно. Но сам факт переговоров
говорит о многом. Если Эр�Ри�
яд или Доха решат финансиро�
вать строительство Рогунской
ГЭС, это автоматически очень
сильно привяжет Таджикистан
к арабским монархиям. На�
помним, что стоимость мас�
штабного проекта приближает�
ся к 4 миллиардам долларов.
Именно на такую сумму за�
ключён контракт между Ду�
шанбе и итальянской компа�
нией Salini Impregilo S.p.A. По
соглашению, первые гидроаг�
регаты на станции должны за�
работать уже в следующем году.
Однако денег на оплату услуг
подрядчика у правительства
нет. В бюджете на строительст�
во Рогунской ГЭС заложено
1,7 миллиарда сомони (12,6
млрд рублей) — на 200 миллио�
нов меньше, чем в прошлом
году. Имеют место задержки
выплат строителям. 

Обратившись за помощью к
Саудовской Аравии и Катару,
Эмомали Рахмон решил сыграть
на тлеющем конфликте монар�
хий с Ираном. До недавнего вре�
мени Таджикистан был главным
союзником Тегерана в регионе.
Исламская Республика осущест�
вила там ряд серьёзных проек�
тов, в том числе в сфере энерге�
тики (Сангтудинская ГЭС�2).
Однако год назад отношения
между странами испортились.
Рахмон совершил демонстратив�
ный визит в Саудовскую Ара�
вию, а Иран пригласил на меж�
дународную конференцию лиде�
ра запрещённой Партии ислам�
ского возрождения Таджикиста�
на Мухиддина Кабири.

Как, вероятно, рассчитывают в
Душанбе, арабские монархии не
преминут воспользоваться случа�
ем нанести по Ирану удар в одном
из самых чувствительных для него
мест. В Таджикистане планируют
извлечь из соперничества макси�
мальную для себя выгоду. Но этот
хитроумный план может в итоге
ударить по самому Душанбе. За
свою помощь Эр�Рияд и Доха
обязательно потребуют ряд усту�
пок, которые превратят Таджики�
стан в заложника опасных между�
народных споров.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.
Фото с сайта sputniknews�tj.com

Земли губят
за металл
Кабинет министров Монголии утвердил

постановление о реализации новой нацио�
нальной программы «Золото�2». Проект рас�
считан на период до 2020 года и нацелен на
восстановление экономики страны.

Монгольский вариантВ фокусе – Центральная Азия

Арабские миллиарды для Рогуна
Строительство Рогунской ГЭС могут оплатить

арабские монархии. Руководство Таджикистана
пригласило Саудовскую Аравию и Катар к осу�
ществлению крупнейшего в республике проек�
та. Решение имеет ярко выраженную антииран�
скую окраску и может быть использовано Эр�Ри�
ядом и Дохой для закрепления в регионе. 

ПО РАСЧЁТАМ пра�
вительства, про�

грамма позволит увели�
чивать ежегодную добы�
чу золота на две�три тон�
ны и довести её к 2020
году до 25 тонн. По дан�
ным Национального ста�
тистического комитета
за 2015 год, производст�
во этого благородного
металла в Монголии со�
ставляет 2,6% ВВП и
9,1% экспортного дохода
страны.

В период с 1992 по 2000
год здесь уже были реали�
зованы программы «Зо�
лото» и «Золото�2000». В
результате его добыча с
1992�го по 1996�й год от
года увеличивалась почти
в два раза, достигнув в
итоге 13 тысяч тонн. В
рамках программы «Золо�

то�2000» у страны приба�
вились новые тонны.

По мнению экспертов,
сообщает агентство «Рег�
нум», золотодобыча поз�
волила Монголии хоть
как�то пережить сложную
экономическую ситуа�
цию перехода к рыноч�
ной экономике. По ито�
гам программ в бюджет
было привлечено 107,6
млн долларов. 

Однако сами програм�
мы вызвали в обществе
массовое недовольство.
Из�за нехватки средств не
были проведены работы
по рекультивации и реа�
билитации территории
месторождений, в резуль�
тате пострадали многие
тысячи гектаров земли.

Жаргал БАТАЕВА.

Президентские выборы во Франции

Успех Меланшона,
который может изменить всё

Д ЕЙСТВИТЕЛЬНО, про�
рыв народного кандида�
та в президенты от дви�

жения «Франция непокорён�
ная», поддержанного Фран�
цузской коммунистической
партией, удивляет только не�
посвящённых и тех, кто созна�
тельно в течение последних лет
не желал замечать этого поли�
тического деятеля, выражаю�
щего в полной мере настрое�
ния не гламурной и лакиро�
ванной Франции, а трудовой,
обездоленной и весьма нема�
лой части её населения.

Ворвавшись в избиратель�
ную кампанию и потеснив её
главных лидеров (по послед�
ним данным, с 19% поддержки
он занимает третье место),
кандидат от «Франции непо�
корённой» стремительно нара�
щивает успех. Об этом в пол�
ной мере свидетельствует се�
мидесятитысячный митинг в
крупнейшем городе юга Фран�
ции, главном порту страны и
всего Средиземноморья Мар�
селе, состоявшийся 9 апреля.
Ни один из кандидатов в пре�
зиденты не может в настоящее
время собрать одновременно
столько сторонников. Каза�
лось, весь юг трудовой Фран�
ции прибыл на автобусах, ма�
шинах, поездах на огромную
площадь лучшего места Мар�
селя — в Старый порт, куда ве�
дёт знаменитая улица Канебь�
ер, которая также была до от�
каза заполнена людьми.

Под ярким голубым небом,
отражавшимся в водах Среди�
земного моря, на фоне белых
катеров и яхт, была сооружена
импровизированная сцена, на
которую поднялся кандидат в
президенты. В течение пяти
минут он не мог начать высту�
пать из�за нескончаемых апло�
дисментов и возгласов «Мелан�
шон — президент!». Десятки
национальных флагов Фран�
цузской Республики смешива�
лись со знамёнами Француз�
ской коммунистической пар�
тии и других левых организа�
ций. Это вызывало в памяти
другой замечательный митинг
«левой весны» 2012 года, кото�
рый состоялся в Марселе пять
лет назад в поддержку кандида�
та в президенты от Левого

фронта Меланшона. Как и тог�
да, аудитория состояла в основ�
ном из молодёжи и лиц, пред�
ставлявших многонациональ�
ную Францию. Вспоминались
слова кандидата в президенты
пятилетней давности: «Мар�
сель — самый французский из
всех городов Франции!»

В этот раз на фоне резкого
ухудшения международной об�
становки и агрессии США
против Сирии речь Меланшо�
на была в основном посвящена
проблемам сохранения мира.
Он поднял вверх веточку олив�
кового дерева, символизирую�
щую одновременно борьбу за
мир и основную сельскохозяй�
ственную культуру этого реги�
она, дающую работу и жизнь её
населению. «Я буду президен�
том мира», — заявил кандидат
в президенты, резко осудив
«безответственные», по его
словам, авиаудары США по
Сирии, особо подчеркнув, что
они были осуществлены без
мандата ООН.

«Нас вновь хотят вовлечь в
военную авантюру, после Ира�
ка, Ливии, Афганистана, а мы
не хотим ни малой, ни большой
войны в Европе», — продолжал
Меланшон. В случае своей по�
беды он обещал созвать конфе�
ренцию по безопасности в Ев�
ропе для решения мирным пу�
тём всех спорных вопросов, он
говорил о праве народов распо�
ряжаться своей судьбой. Ме�
ланшон вновь потребовал вы�
хода Франции из НАТО и отме�
ны согласия его страны на раз�
мещение системы ПРО на тер�
ритории Польши.

Сейчас многие СМИ ищут
причины успеха Меланшона и
забывают о главном, о чём
вновь напомнила газета «Юма�
ните», — о его социальной про�
грамме. О программе самой
левой, направленной на защи�
ту трудящихся, пенсионеров,
молодёжи, о её антикапитали�
стической, антимондиалист�
ской направленности. «Его ус�
пех, — пишет газета, — нару�
шил сценарий, заранее напи�
санный либералами, что их
весьма тревожит». Так, отвечая
на одну из последних реплик в
его адрес правого кандидата
Франсуа Фийона «Меланшон

хочет быть капитаном броне�
носца «Потёмкин», а на деле
распродаёт обломки «Титани�
ка», он заметил: «Ничего, мы и
их национализируем». 

На фоне сомнительных фи�
нансовых операций основных
кандидатов в президенты лю�
дей привлекает также откры�
тость и прозрачность кампа�
нии Меланшона в этом плане.
Он постоянно благодарит во�
лонтёров и подчёркивает, что
без их помощи было бы невоз�
можно вести предвыборную
борьбу. Как замечает газета
«Либерасьон», Меланшон рас�
считывает на 8 миллионов евро
и собирается жить по средст�

вам: множество добровольных
помощников, полтора десятка
сотрудников, штаб скромных
размеров (250 квадратных мет�
ров) и экономия во всех поезд�
ках. Он получил один банков�
ский кредит, к которому добав�
ляются средства от пожертво�
ваний. С начала кампании он
собрал почти 2 миллиона евро.
Средняя сумма пожертвования
составляет 20 евро.

В последнее время на фоне
подъёма рейтинга Меланшона
в опросах число небольших да�
ров растёт. Ещё одним источ�
ником средств становятся со�
путствующие товары: продажа
футболок и кружек «Франции
непокорённой» принесла поч�
ти 500 тысяч евро. Пожертво�
вания и поступления от про�
даж дают примерно 3 миллио�
на евро, в которых ему было
отказано по второму займу.

Президентская кампания во
Франции вступила в решающую
фазу. В понедельник, 10 апреля,
официально объявлено о начале
финального этапа. С этого дня
правила ужесточаются: запре�
щено использование в агитации
французских символов; запре�
щено клеить предвыборные
плакаты вне специальных стен�
дов; запрещено давать какому�
либо из кандидатов больше вре�
мени на радио и ТВ, чем конку�
рентам. 

Но можно ли соблюсти «абсо�
лютное равенство», не поставив
под контроль Интернет? А
именно эта сфера, как известно,
даёт значительные преимущест�
ва Меланшону («Правда» №21
от 2 марта 2017 г.). После запла�
нированных больших митингов
в Лилле и Тулузе на этой неделе
состоится последний перед пер�
вым туром — в небольшом горо�
де Нанси, который с помощью
голограммы будет передаваться
в шесть городов разных регио�
нов Франции. От традиционно�
го заключительного большого
митинга в Париже пришлось от�
казаться из соображений безо�
пасности. Теперь главная задача
— убедить колеблющихся и тех,
кто не хочет вообще идти на из�
бирательные участки.

Анна СЕМЁНОВА.
Москва—Париж—Марсель—
Москва.

Это название статьи из газеты «Юманите» от
12 апреля, которая точно отражает ситуацию на
левом фланге французской политической жизни.

Вести с Украины

ОБРАТИМ внимание, министр по�
слал прошение не в профильные
ведомства, не в министерство

энергетики или хотя бы в отвечающее за
экономику, а прямо в госдеп. То есть
своему главному начальству. 

А тем временем украинские теплоэле�
ктростанции прекращают работу из�за
нехватки угля. Первой стала Придне�
провская ТЭС. Решение оператора ук�
раинской энергосистемы НЭК «Укр�
энерго» вызвано серьёзным дефицитом
антрацитового угля, который ранее по�
ставлялся для украинских электростан�
ций из Донбасса. Поскольку доморо�
щенные радикалы по�прежнему блоки�
руют поставки угля на Украину из не�
признанных республик Донбасса, пра�
вительству просто неоткуда взять необ�
ходимые энергоресурсы.

«Уже на 5 апреля на складе Донецкой
тепло�энергетической компании (ДТЭК)
для Приднепровской ТЭС оставалось
около 30 тысяч тонн угля, рассматривае�
мых исключительно как минимально не�
обходимый резервный запас топлива», —
говорится в сообщении ДТЭК, в состав
которой входит Приднепровская ТЭС,
обеспечивающая электроэнергией Дне�
пропетровск. Мощность Приднепров�
ской станции составляет 1765 МВт, и она
обеспечивает теплом треть домов в горо�
де. За время вынужденного простоя ТЭС
энергетики собираются накопить уголь к
началу летнего максимума нагрузок в
энергосистеме, а также сделать ремонт.

Аналогичным образом была останов�
лена Трипольская теплоэлектростанция
— самая мощная в Киевской области и
самая крупная в составе компании
«Центрэнерго». Причина остановки, как
указывалось выше, необходимость эко�
номить топливо. При этом в последние
дни на Трипольской ТЭС работал один
блок из шести.

До 11 апреля были остановлены ещё
две станции. Оператор энергосистемы
страны компания «Укрэнерго» отключи�
ла Змиевскую и Криворожскую теплоэле�
ктростанции от объединённой энергоси�
стемы страны для накопления запасов
антрацитового угля, сообщил глава ком�
пании Всеволод Ковальчук. 

Криворожская ТЭС из�за блокады
поставок угля из Донбасса с февраля не

получала топлива. Станция работала
одним блоком максимально долго, что�
бы обеспечить теплом 14 тысяч жителей
Зеленодольска до окончания отопи�
тельного сезона. 

По словам Ковальчука, на сегодняш�
ний день объединённая энергосистема
Украины действует в достаточно ста�
бильном режиме. Пиковые нагрузки по�
крываются за счёт генерации блоков
ТЭС, работающих на угле газовой груп�
пы, а также ГЭС и ГАЭС. Запасы угля на
сегодняшний день составляют 1,5 мил�
лиона тонн газовой марки и 0,5 миллио�
на тонн — антрацита.

«Укрэнерго» должно периодически от�
читываться о запасах угля на ТЭС, рабо�
тающих на дефицитном антраците. Более
того, сразу после начала блокады Донбас�
са отдельной новостью стала выдаваться
информация о том, на сколько дней оста�
лось антрацита для каждой из ТЭС. Одна�
ко последнюю неделю все новости о запа�
сах угля стали «военной тайной» и пере�
стали публиковаться.

В настоящее время на Украине рабо�
тают 14 ТЭС, которые наряду с АЭС яв�
ляются основными производителями
электроэнергии. При этом 7 из них ис�
пользуют дефицитный на Украине ант�
рацит, остальные — газовый уголь, зна�
чительно уступающий по своим качест�
вам антрациту.

УЖЕ ДВА МЕСЯЦА в стране дейст�
вует чрезвычайное положение из�
за энергокризиса, а о возможнос�

тях отключения электричества потреби�
телям давно известно. В Киеве так и не
смогли решить вопрос поставки необхо�
димых объёмов угля из ЮАР или Австра�
лии из�за того, что  это долго, дорого и
очень сложно с точки зрения логистики.

Тем не менее первые пробные постав�
ки угля должны быть осуществлены в
ближайшие месяцы, его стоимость со�
ставит 110—115 долларов за тонну. Ря�
довым потребителям волей�неволей
придётся раскошелиться, чтобы по�
мочь с заработком австралийским
шахтёрам.

Поэтому уже можно ожидать очеред�
ного повышения цен на электроэнер�
гию. А министр энергетики и угольной
промышленности продолжает терпели�
во ждать ответа из Вашингтона. Как ука�
зал он в своём письме в госдеп, «боль�
шинство генерирующих электроэнер�
гию теплоэлектростанций начали кон�
трактовать уголь, в том числе из Южной
Африки, из других стран (…). Мы узна�
ли, что можем поставить из Америки 2,5
миллиона тонн». 

Да, учитывая длинные мили по бурным
волнам Атлантики, поистине золотым
окажется американский уголёк для энер�
гетиков Украины, а уж насколько брил�
лиантовой станет электроэнергия для её
потребителей, так это ни в сказке сказать,
ни пером описать.

Если где�то предстоит перерасход, то
наверняка в другом месте можно сэко�
номить, считает президент Украины,
предложивший на этой неделе рассмот�
реть на Совете национальной безопас�
ности и обороны (СНБО) вопрос о ве�
роятной конфискации поставляемого
из России угля.

Об этом после заседания фракции
«Блок Петра Порошенко» сообщила
представитель украинского президента в
Верховной Раде Ирина Луценко. Поро�
шенко, дескать, сказал, что будет вынесен
вопрос о вероятной конфискации того уг�
ля, который сейчас добывают на якобы
оккупированных территориях Донбасса,
доставляют в Россию, а оттуда под мар�
кой российского угля или какого�то дру�
гого собираются продавать на Украине.
По её словам, каждая марка угля, добыто�
го в каждом отдельном регионе, имеет

свой сертификат, с указанием его свойст�
ва. «Уголь, который добывается в Донбас�
се, отличается от угля, добываемого в дру�
гих местах», — отметила Луценко. 

То есть вопрос ставится ребром: вы у
нас украли, а мы у вас конфискуем. Лу�
ценко даже добавила, что такой шаг пла�
нируется сделать, чтобы прекратить ма�
хинации. 

Для сведения: в марте в Россию было
отправлено 230 тысяч тонн угля из ЛНР и
ДНР. Ранее до 70% импортированного
Украиной угля доставлялось из России.

НЕ ПЛАТИТЬ можно и своим шах�
тёрам. На сегодня задолженность
по выплате заработной платы пе�

ред работниками государственных шахт
составляет 410 млн гривен (109 млн дол�
ларов). По оценке руководителя Незави�
симого профсоюза шахтёров Михаила
Волынца, это одномесячный фонд зар�
платы. По его словам, состоялось не�
сколько встреч с представителями власти,
но те пока только «прислушиваются к
требованиям шахтёров», а «удастся ли ис�
править ситуацию, ещё не известно». 

Зато министр энергетики и угольной
промышленности И. Насалик сообщил,
что восемь государственных шахт могут
закрыть уже в этом году. Помимо долгов
по зарплате, тут ещё целый воз проблем.

На остановленных ранее шахтах Укра�
ины складывается катастрофическая си�
туация, из�за чего под угрозой может ока�
заться и водоснабжение Донбасса. В сов�
местном заявлении полпредов ДНР и
ЛНР на переговорах Контактной группы
Дениса Пушилина и Владислава Дейнего
говорится о том, что Украина фактически
потеряла контроль за ситуацией на оста�
новленных шахтах в подконтрольной ей
части Донбасса. «На остановленных шах�
тах ситуация катастрофическая. Системы
водоотлива не финансируются, уровень
подтопления не контролируется. Это ста�
ло известно благодаря достоверным ис�
точникам в профсоюзных первичных ор�
ганизациях и от сотрудников, которые
перешли к нам на работу», — отмечается в
тексте заявления.

При этом подчёркивается, что подтоп�
ление шахт грозит серьёзными последст�
виями, прежде всего в части водоснабже�
ния. «Основные водозаборы, с которых
получает воду ЛНР, находятся в зоне под�
топления шахт, расположенных на терри�
тории, подконтрольной Киеву», — указа�
но в заявлении.

В.М.Т.

Как сообщило агентство «Укринформ», министр энер�
гетики и угольной промышленности Украины Игорь Наса�
лик отправил в госдепартамент США письмо с просьбой о
поставках угля.

Бриллиантовое
электричество

Белорусский пример Эхо трагедии

От драмы к навязчивой идее
ВРЕЗУЛЬТАТЕ авиакатаст�

рофы 10 апреля 2010 года
погибли президент Польши
Лех Качиньский, его супруга и
ещё 90 человек. На некоторое
время горе объединило страну.
«Но для брата�близнеца Яро�
слава Качиньского и его пар�
тии «Право и справедливость»
(PiS) трагедия превратилась в
навязчивую идею», — пишет
политический обозреватель
немецкой газеты «Вельт» Ме�
рет Бауманн. 

Так, 10 числа каждого меся�
ца они устраивают мессу и
марш в память о катастрофе. В
нынешнем году — на 7�ю го�
довщину — уже в 84�й раз (!).
При этом неизменно всё более
выпячивается теория загово�
ра, согласно которой случив�
шееся было устроено Москвой
при поддержке тогдашнего
правительства Дональда Тус�
ка, хотя официальное рассле�
дование установило, что при�
чиной крушения стали туман
и ошибка пилота, говорится в
статье. 

С возвращением PiS к влас�
ти тезис о заговоре явно стал
курсом правительства. К при�
меру, министр юстиции Збиг�
нев Зебро созвал новую след�
ственную комиссию, и в ходе
расследования была проведена

эксгумация тел президента и
других жертв, что вызвало час�
тичное сопротивление со сто�
роны родственников, пишет
Бауманн. Более того, на пре�
мьере пропагандистского
фильма, речь в котором идёт о
теракте, присутствовала вся
польская политическая вер�
хушка, и один из функционе�
ров PiS предложил сделать 10
апреля государственным па�
мятным днём. А польское
минобороны собралось потра�
тить крупную сумму на созда�
ние цифровой модели самолё�
та для проведения тестов.

«Конечно, можно посмеи�
ваться, однако иск польского
министра обороны против Ту�
ска по подозрению в госизме�
не и дело против двух россий�
ских авиадиспетчеров, кото�
рые якобы намеренно вызвали
крушение, — вопрос серьёз�
ный. Оба дела основываются
на тезисе о теракте, и процесс
по ним будет проходить в стра�
не, где после реформы все
прокуроры подчиняются ми�
нистру юстиции, а правитель�
ство пытается получить кон�
троль над судами. Нельзя ис�
ключать, что всё закончится
политическими решениями»,
— резюмирует автор.

(Inopressa.ru).

Территория лесопосадок в Витеб�
ской области нынешней весной соста�
вит более 4,1 тысячи га, сообщил кор�
респонденту БЕЛТА ведущий инженер
по лесовосстановлению и мелиорации
местного государственного производ�
ственного лесохозяйственного объ�
единения Алексей Киташев.

«Н АДО ВЫСАДИТЬ сеянцы и сажен�
цы, для чего будут задействованы все
наши 19 лесхозов. К работам подклю�

чились и добровольные помощники во время
акции «Неделя леса», — пояснил он. — Не ме�
нее 45% (около 1,85 тысячи  га) в объёме поса�
док должен занять селекционный материал. Это
пророщенные семена, преимущественно ели и

сосны, с собственных плантаций региона. Кро�
ме того, на территории примерно 600—700 га
будут высажены крупные сеянцы ели с закры�
той корневой системой, которые два года выра�
щивались в специальных кассетах по финской
технологии».

Специалисты витебского объединения помо�
гают с лесовосстановлением на территориях
Минской области, пострадавших от урагана ле�
том 2016 года: обрабатывают почву и высажива�
ют деревья. В Витебском регионе пострадали
меньшие площади — примерно 450 га. На поло�
вине территорий осуществили лесовосстанови�
тельные посадки осенью прошлого года, остав�
шиеся обработают этой весной.

Екатерина КНЯЗЕВА.

Зашумят леса

Фото Рейтер.

Фото Стефана БУРЛО.
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Поиск не был
напрасным
Дорогая для меня газета «Правда» помогла най�

ти захоронение моего погибшего друга военных лет
— комсорга полка 1�й гвардейской танковой армии
Михаила Григорьевича Балаганского. Этому в боль�
шой степени способствовала публикация Виктора
Кожемяко «Любовь сквозь огонь» в номере за 18—
21 сентября 2015 года. Автор рассказал историю
романтичной и, увы, трагичной любви двух моло�
дых сердец — любви, родившейся в пекле войны.

А ПРЕДЫСТОРИЯ ЭТО
ГО ТАКАЯ. Я, радист
87го отдельного полка

связи войск ПВО, заочно по
знакомилась с танкистом Ми
хаилом Балаганским. Нашу
дружбу, перешедшую в лю
бовь, сохранили мои дневни
ковые записи и письма, кото
рые писал мне Мишка (он
любил, чтобы так его называ
ли). Писем от него я получила
и сохранила больше ста. Одни
короткие, в несколько строк:
«Писать некогда, готовимся к
бою» или «Идёт жестокий
бой, я пока жив...» Но есть и
большие письма — это когда
танкисты находились на от
дыхе. В них рассуждения о
войне и мире, о поэзии, меч
ты о нашей обязательной
встрече, в которую он верил.
Постоянно писал о своей
любви к Родине, и особенно к
Сибири, где родился, вырос и
откуда пошёл в армию.

В 1941 году Михаил защи
щал от врага наши западные
границы, сражался за Винни
цу. С боями пришлось дойти
до подмосковных мест, но по
том он освобождал наши горо
да и сёла от фашистской чумы.
Дважды был ранен, горел в
танке, носил в ноге пулю, ко
торую хирурги не стали уда
лять. И не раз писал: «Пусть
погиб мой брат, пусть я опять
буду гореть, но мы не дадим
врагу топтать нашу землю».

Он не дошёл до Победы
совсем немного: 11 марта 1945
года сгорел в подбитом танке,
освобождая от фашистов
польскую землю.

Но где, в каком месте он
был похоронен? Это, к огром
ному сожалению, оставалось
неизвестным.

На основании писем Михаи
ла и моих дневниковых записей
я написала книгу «Молодость
военная моя» и в 2013 году удо
стоена за неё звания лауреата
Амурской премии в области ли
тературы и искусства. Книгу я
послала Виктору Стефановичу
Кожемяко, которого знаю с 
60х годов минувшего века,
когда он был собкором газеты

«Правда» по Приморскому
краю, а я — собкором краевой
газеты «Красное знамя», выхо
дившей во Владивостоке.

Публикация Виктора Ко
жемяко о моей книге, о любви
сквозь огонь нашла широкий
отклик. И вот один из читате
лей «Правды» — москвич
Илья Аронович Серебро на
писал в газету и мне, что будет
искать, где захоронен мой
фронтовой друг. К поискам
подключились депутат Госу
дарственной думы от КПРФ
Леонид Иванович Калашни
ков, а также его помощник
Татьяна Ивановна Тетёкина.

Их хлопоты, переписка с
польскими организациями,
запросы в архивы увенчались
успехом!

Я держу в руках копии доку
ментов, присланных на имя
Леонида Ивановича Калаш
никова, в которых подробно
сообщается, где погиб Михаил
Балаганский. Есть даже схема
его захоронения относительно
окружающей местности. За
тем — другое место, куда ос
танки были перезахоронены
после войны. Теперь у родных
и близких Михаила есть воз
можность поехать из города
Тогучин Новосибирской обла
сти на могилу к нему и покло
ниться его памяти...

Нет слов, чтобы передать
чувство благодарности, кото
рое переполняет меня к этим
неравнодушным людям, со
вершившим, казалось бы, не
возможное.

Ещё один советский воин
нашёл своё место в надписи
на обелиске и в памяти лю
дей. Сибиряк, коммунист, па
триот, пусть помнится доро
гой Михаил землякам и со
отечественникам вечно!

Нина Валерьяновна
РЕЛИНА.

Член Союза журналистов 
и Союза писателей России,
почётный гражданин города

Благовещенска, 
коммунист с 1944 года.

г. Благовещенск,
Амурская область.

СУДОВОЛЬСТВИЕМ прочитала статью соб
кора «Правды» в Самаре Александра Петро
ва «Не темните, профессор!» («Правда» №1

от 10 января с.г.). Она о том, как профессора, док
тора медицинских наук и прочие академики уда
рились в рекламу малоизвестных, сомнительных
«целебных» препаратов. И готовы свои учёные
лбы расшибить, лишь бы втюрить нам за тысчон
кудругую «чудодейственную» микстуру или мазь
от грибков, поноса, высокого давления или иной
хвори. Причём грозят неминучей гибелью, если
чуток промедлим. Заказ надо сделать немедленно,
прямо в эту минуту, а то на складе уже осталось
этого лечебного чуда всего несколько штук. К то

му же и акция пока ещё идёт. Одна цена на кар
тинке перечёркнута, а под ней нарисована вдвое
ниже. А то и вовсе указан всего один рубль.

Автор статьи довольно едко высмеял всю эту
медицинскую псевдоучёную братию, ударившую
ся в рекламный бизнес. Я, человек советский, со
стыда бы сгорела на их месте от такого позора.

И вот недавно прихожу к друзьям, и мы вме
сте стали искать в Интернете нужные нам ле
карства. После той публикации некоторые учё
ные мужи исчезли с рекламных страниц. Види
мо, подействовало. Но в целом торговля в Ин
тернете медицинскими препаратами продолжа
ется с огромным размахом. При этом самым

подлым образом используются имена и даже
фотографии известных людей. Вот, к примеру,
снимок бывшего главного кремлёвского кар
диолога Евгения Чазова. Но открываем фото
графию — и видим вместо Чазова дородную да
му, руководителя НИИ паразитологии. 

Дама эта напористо пропагандирует препарат
против глистов. После его приёма они якобы вы
ходят из организма чуть ли не килограммами в
живом весе. Если этот чудопрепарат заказать 
5 апреля, стоить он будет всего один рубль. Знаем
мы, что врут, но ради интереса всётаки позвони
ли по указанному телефону. Так оно и есть: пер
вые две упаковки по 1200 с лишним рублей, и
только третья — по рублю. 

Примерно так же темнят и в аптеках Самары.
Говорит ветеран труда Александр Любимов:

— Прошу в аптеке давно знакомый препарат.

Он стоит примерно шестьдесят рублей, мне по
карману и довольно эффективный. Предлагают
другой — за двести. Я, естественно, начал возра
жать. Минут через пять нашли то, что нужно.

Складывается впечатление, что действиями ин
тернетовских торговцев никто не возмущается,
кроме газеты «Правда». Потому они ведут себя так
нагло, обещая доверчивым людям быстрое излече
ние от всех болезней за один рубль.

Адресуюсь к работникам правоохранительных
органов. Зайдите на эти бесчисленные рекламные
странички и внимательно посмотрите, есть ли при
знаки уголовного или административного правона
рушения в деяниях академиков и профессоров. 

Майя ПАНОВА.
Ветеран труда.

г. Самара.

Э ТО ДЕЙСТВИТЕЛЬНО
ТАК, но, вопервых,
личные библиотеки с

многотомными и нетронуты
ми произведениями русских
классиков начали становить
ся модой относительно позд
но, к годам, наверное, 70м —
80м. А вот мои родители на
чали собирать библиотеку во
второй половине 50х. Жили
они тогда, как и большинство
населения, относительно бед
но, откладывали на книги
буквально по 5—10 копеек. И
библиотека для них, конечно,
была не модой! Если и сами
какуюто книгу не прочиты
вали, то надеялись, что про
читают их дети.

А вовторых, Советская
страна и в 60е, и в 80е годы
действительно была самой
читающей страной в мире.
Читателями только массовых
библиотек (ведь были ещё
технические, детские и т.д.) в
начале 80х являлись более
половины граждан страны, и
каждый ежегодно брал в сред
нем 19—21 книгу.

Я хочу продолжить этот раз
говор о личных библиотеках.
И начну с книг, находившихся
в некоторых из них, но кото
рых не было в библиотеках об
щественных. Я имею в виду
книги, из общественных биб
лиотек по тем или иным при
чинам изъятые.

Так, значительное количест
во изданий — и не только об
щественнополитических, но
и художественных — было
изъято в конце 50х: в связи с
так называемым преодолени
ем последствий культа лично
сти Сталина.

И одна такая книга в моей
библиотеке осталась. Это ро
ман Петра Андреевича Пав
ленко «Счастье», начатый ав
тором сразу после войны, в
июне 1945го, и законченный
в апреле 1947го.

* * *
Чем сейчас, через 70 лет по

сле издания, в 2017 году, инте
ресна эта книга?

Она разоблачает ложь, что
советская литература, особен
но сталинского времени, по
казывала исключительно по
ложительные, светлые момен
ты жизни, а, например, о том,
как тяжело народ жил после
войны, умалчивала.

Павленко показал тяготы
жизни в разрушенном и разо
рённом фашистами Крыму,
показал людей, которые не
могут выйти из дома, так как
единственные их штаны в
стирке, и которые едят раз в
день. «Солнце, воздух и вода —
наша лучшая еда», — шутит
один из героев романа.

Наконец, Павленко коснул
ся темы, якобы замалчиваемой
в то время, — темы инвалидов
войны. Герой романа — одно
ногий полковник Алексей Во
ропаев, к тому же тяжело боль
ной туберкулёзом. Это не по
мешало Петру Павленко в ап
реле 1948 года получить за ро
ман «Счастье» Сталинскую
премию. Более того, роман да
же породил целое движение
«воропаевцев» — движение
людей, физически пострадав
ших от войны и ищущих своё
место в новой, мирной жизни,
стремящихся быть максималь
но полезными стране.

Книга нам сейчас, в 2017 го
ду, интересна и тем, что пока
зывает восстановление и вто
ричное заселение Крыма. 
Ведь Крым в войну обезлюдел:

многих уничтожили и угнали
немцы, а с приходом Совет
ской власти крымскотатар
ское население — чего греха
таить — было выселено. Ко
нечно, не без оснований, весь
ма жгучих тогда. И вот Крым
вновь был заселён, причём за

селён организованно — во
многом людьми, потерявши
ми в войну семью, имущество,
зачастую и здоровье. Пересе
лялись демобилизованные, а в
основном с Кубани и Дона, то
же ведь разорённых войной.
Теперешние крымчане — по
томки тех русских людей, гля
дя на которых вот какие во
просы задаёт себе Воропаев:

«Откуда такая живучесть и
такая неиссякаемая детскость
души, такая готовность к по
двигу, откуда такая живитель
ная беспокойность? Откуда
мы принесли их? И как сумели
сохранить в себе?»

Роман «Счастье» во многом
автобиографический. Писа
тель Пётр Андреевич Павлен
ко (1899—1951), участник Со
ветскоФинляндской и Вели
кой Отечественной войн, тя
жело раненный, больной ту
беркулёзом, в июне 1945 года
поселился в Крыму. Активно
участвовал в партийной и хо
зяйственной жизни области,
руководил Крымской писа
тельской организацией.

Но главное в его книге — не
судьба участников Великой
Отечественной войны и не
восстановление Крыма. Это
книга о Счастье.

Может ли быть счастливым
человек, четырежды ранен
ный, без ноги, больной ту
беркулёзом, одинокий: с лю
бимой женщиной Воропаев
порвал, не желая быть ей в
тягость.

Книга говорит: может!
Может, если не замкнут на

себе, если живёт интересами
страны, народа. А в то время,
когда жил Воропаев, страна,
советский народ, Коммунис
тическая партия, Сталин бы
ли неразрывно связаны. Во
ропаев, сойдя на крымский
берег, идёт в первую очередь в
райком партии. И получает
партийную работу — работу
лектора.

И совершенно органично
вошла в книгу сталинская тема
— отношение простых людей к

Сталину и встреча Воропаева
со Сталиным и Молотовым в
Крыму...

* * *
Однако в основном в моей

библиотеке представлены
книги более позднего времени
— начиная с конца 1950х и до
1985—1991 годов. Русская
классическая литература, ко
торую отец и мать хорошо зна
ли, но не помню, чтобы они
когдалибо её перечитывали.
Покупали и читали в первую
очередь советскую литературу.
Особенно любили Михаила
Александровича Шолохова —
действительно народного пи
сателя. Читали, обсуждали и
других советских писателей.
Талантливых хвалили, некото
рых поругивали.

Очень много книг о войне —
и художественные, и воспоми

нания. Настолько грандиоз
ным было событие, что и через
20, и 30, и 40 лет оставалось
стремление глубокое осознать,
что же это — Великая Отечест
венная война.

И вот теперь я хочу остано
виться на том, в чём не согла
сен с Юрием Емельяновым.

В своей статье Юрий Василь
евич пишет: «В последние деся
тилетия Советской власти бур
но росло увлечение читателей
книгами, которые не обладали
психологической глубиной и
другими достоинствами клас
сической русской литературы,
но зато могли с первых страниц
всецело завладеть вниманием
читателей». Автор статьи имеет
в виду историкоприключенче
скую, детективную и научно
фантастическую литературу.

Не спорю, произведения
Александра Дюма, Сабатини,
Луи Буссенара и других авторов
приключенческих книг по сво
им художественным качествам
уступают произведениям как
русской, так и европейской
классической литературы.

Но давайте вспомним, что
читал в юности любимый ге
рой многих поколений совет
ских людей Павел Корчагин.

«Павел… вытащил из стола
шестьдесят второй выпуск
«Джузеппе Гарибальди», углу
бился в чтение захватывающе
го романа о бесконечных при
ключениях легендарного вож
дя неаполитанских «краснору
башечников» Гарибальди».

Я не думаю, что этот гари
бальдийский приключенчес
кий «сериал» отличался столь
уж высокими художественны
ми достоинствами. Но, навер
ное, не случайно Николай Ос
тровский именно этот роман о
приключениях вождя итальян
ских повстанцев сделал люби
мым чтением юного Павки.

Влияние книги на читателя
не всегда зависит от её художе
ственных достоинств. Роман
Чернышевского «Что делать?»
в художественном отношении
стоит ниже, чем романы До

стоевского и Толстого, но из
вестно, какое огромное значе
ние он имел в жизни молодого
Владимира Ульянова. И дале
ко не только его!

Юноша, молодой человек
ищет в книгах героя, который,
может быть, и не обладает пси
хологической глубиной героев
классической литературы, но
которому хочется подражать.

Как Павел Корчагин хотел
походить на Гарибальди.

«Вот человек был Гарибальди!
— с восхищением произнёс Па
вел. — Вот герой! Это я пони
маю! Сколько ему приходилось
биться с врагами, а всегда его
верх был. По всем странам пла
вал! Эх, если бы он теперь был,
я к нему пристал бы. Он себе
мастеровых набирал в компа
нию и всё за бедных бился».

Я очень благодарен своим
родителям, которые в своё

время приобрели шесть томов
произведений Майн Рида,
двенадцать — Жюль Верна, де
сять — Джека Лондона. И тома
«Библиотеки приключений», с
первого по четырнадцатый,
издававшейся тогда Государст
венным издательством дет
ской литературы.

Начав работать, я сам под
писался на Собрание сочине
ний Александра Грина в шести
томах. Когда «Комсомольская
правда» была настоящей, ор
ганом ЦК ВЛКСМ, в ней была
чудесная страница — «Алый
парус», предназначенная для
старшеклассников. Получила
она название от романа А. Гри

на «Алые паруса», написанно
го в революционном, «крас
ном» 1919 году.

В «Правде» на той же темати
ческой странице «А вы что чи
таете?», где опубликован Юрий
Емельянов, белгородский пуб
лицист Виктор Василенко пи
шет, что, как это сейчас стран
но ни звучит, но «… братья
Стругацкие сделали коммунис
тическую идеологию одним из
устоев моего сознания».

Я тоже под влиянием произ
ведений научной фантастики
стал сознательным коммунис
том лет в 16—17. Но не братьев
Стругацких, а книг Лема, Еф

ремова и ещё одного советско
го писателяфантаста — Геор
гия Мартынова.

Так вот, теперь мы перейдём
ко второй книге, которая была
изъята из общественных биб
лиотек, но осталась в личной
моей — это «Час Быка» Ивана
Антоновича Ефремова.

* * *
Почему же из книжных мага

зинов и библиотек был изъят
роман всемирно известного со
ветского писателя и учёного,
члена Союза писателей СССР с
1944 года, лауреата Сталинской
премии в области геологии, на
граждённого двумя орденами
Трудового Красного Знамени?
Вторым, замечу, в 1968 году: «за
заслуги в развитии советской
литературы и активное участие
в коммунистическом воспита
нии трудящихся».

Очень интересна история,
связанная с романом «Час Бы
ка», его публикацией в 1970 го
ду и дальнейшей судьбой. По
дробно об этой истории рас
сказали Ольга Ерёмина и Ни
колай Смирнов в книге «Иван
Ефремов» (серия «Жизнь заме
чательных людей», 2013 год).

Остросоциальный роман
«Час Быка», соединяющий в
себе утопию и антиутопию,
был закончен автором в марте
1968го. Иван Антонович, как
обещано, отдал рукопись в
журнал «Октябрь», но главный
редактор Всеволод Кочетов
болел, а его заместитель убо
ялся и отверг роман.

И тут пришёл август 1968 го
да — ввод советских войск в
Чехословакию. В той острой
общественнополитической
обстановке журналы «Моск
ва», «Знамя» не рискуют взять
ся за публикацию.

Самым отважным из журна
лов оказался верный Ефремо
ву «Техника — молодёжи». До
говорились, что роман с неко
торыми сокращениями будет
печататься, начиная с десятого
номера 1968 года.

Ну и, наконец, ныне здрав
ствующий Валерий Николае
вич Ганичев, назначенный в
1968 году главным редактором
издательства «Молодая гвар
дия», сказал, будучи в гостях у
Ефремова: «Час Быка» — это
«настольная книга для госу
дарственных деятелей». И
принял решение издать от
дельную книгу.

Из типографии роман вы
шел в июле 1970 года.

Сейчас он лежит передо
мной, с иллюстрациями Г. Бой
ко и И. Шалито, изданный ти
ражом 200 тысяч экземпляров,
ценой 98 копеек.

У этой книги оказалась дра
матическая судьба.

В начале декабря 1970 года в
ЦК КПСС поступила записка
из КГБ: «В романе «Час Быка»
Ефремов под видом критики
общественного строя на фан
тастической планете Торманс
по существу клевещет на со
ветскую действительность…»

На записке стояла резолю
ция члена Политбюро, секре
таря ЦК КПСС М.А. Суслова.

12 декабря состоялось спе
циальное заседание Секрета
риата ЦК, постановившее за
претить роман, изъять его из
библиотек и магазинов.

Ефремов обратился к Петру
Ниловичу Демичеву, секрета

рю ЦК КПСС, ведавшему во
просами культуры.

Состоялась встреча совет
ского писателя и секретаря ЦК.
Оказывается, Пётр Нилович
читал книги Ефремова, в том
числе и «Час Быка», и был о
них самого высокого мнения.

Иван Антонович остался до
волен беседой. Запрет на «Час
Быка» был снят. Он должен был
войти в пятитомное издание со
чинений писателя — в третий
том. В первый и второй тома
должны были войти рассказы, в
четвёртый — «Дорога ветров», в
пятый — «Лезвие бритвы».

Иван Ефремов умер пятого
октября 1972 года. Перед этим
вместе с женой и секретарём
Таисией Иосифовной Ефре
мовой он готовил «Час Быка»
для издания в третьем томе
Собрания сочинений.

И вот сразу после смерти
стали происходить странные
события. Четвёртого ноября
работники КГБ СССР произ
вели в квартире Ефремовых
обыск, изъяли некоторые
письма, документы.

По городу поползли подлые
слухи, что Ефремов — англий
ский шпион. Имя Ефремова
стали изымать из всех печат
ных работ, вообще упоминать
гделибо. Было запрещено к
выходу собрание сочинений
писателя и прекращена подпи
ска на него. Вот тогда другой
знаменитый писательфантаст
— Александр Казанцев 17 ноя
бря того же 1972 года обратился
в Политбюро ЦК КПСС.

Таисия Иосифовна тоже на
чала борьбу за честное имя му
жа. Звонила и писала в Совет
Министров А.Н. Косыгину, в
Московское управление КГБ.

Наконец, написала она и
Л.И. Брежневу. На письмо
пришёл ответ из Центрального
Комитета: всё разобрано, все
недоразумения будут сняты.

Буквально на следующий
день позвонил директор «Мо
лодой гвардии» В.Н. Ганичев —
запускают издание трёхтомни
ка Сочинений И.А. Ефремова.

В 1975—1976 годах такой
трёхтомник вышел в свет!
Прекратилось замалчивание
имени учёного и писателя
Ивана Ефремова.

Только вот запрет на «Час
Быка», оказывается, остался.
И если бы мои родители в своё
время не купили книгу Ефре
мова, я, поклонник творчества
этого писателя, и не знал бы,
что у него есть такой роман.

* * *
Так что же это было?
Что стояло за преследовани

ем Ивана Ефремова при жиз
ни и попытками вычеркнуть
его имя и творчество из науки
и литературы?

Ну, наверное, всётаки по
старались «заклятые друзья»
писателя. Имея огромный ав
торитет учёного внутри стра
ны и за рубежом и писателя,
любимого миллионами, Ефре
мов наверняка вызывал за
висть посредственностей.

Но главное скорее всего в
другом. Предпосылки буржу
азного переворота 1990х го
дов начали созревать ещё в
1960е. Ефремов, при его не
гативном отношении к неко
торым сторонам советской
жизни, был твёрдым сторон
ником коммунистического
мироустройства. Он был анти
буржуазен, как, впрочем, и
большинство русских писате
лей. Такая крупная фигура в
литературе и обществе мешала
силам, исподволь готовившим
буржуазный контрреволюци
онный переворот.

Мы обычно говорим о твор
честве какоголибо писателя,
когда приближается его юби
лей. Так, 22 апреля 2018 года
исполнится 110 лет со дня
рождения Ивана Антоновича
Ефремова. Вроде ещё не ско
ро. Но начали же (причём дав
но!) апологеты буржуазного
мира, враги коммунистичес
ких идей подготовку к 100ле
тию со дня рождения Солже
ницына задолго до 2018 года.

Надеюсь, если позволит
время, написать более по
дробные заметки о творчестве
Ефремова и его книге с такой
странной судьбой — «Час 
Быка».

Алексей ПАРФЁНОВ.
Рабочий, кандидат в члены

ЦК КПРФ.
г. Дмитров,
Московская область.

Время, книги и судьбы
А вы что читаете?

О БРАЩАЮСЬ в редак
цию «Правды», чтобы
сказать огромное спаси

бо за такую справедливую и
добрую статью о нашей доро
гой Ирме Николаевне Ковалё
вой — члене КПРФ, основате
ле и многолетнем руководите
ле замечательной обществен
ной организации «Ленин и
Отечество» (номер «Правды»
от 18—21 ноября 2016 г.).

Ирма Николаевна своей де
ятельностью заслужила самую
высокую оценку! Это человек
неиссякаемой энергии, само
отверженный и неутомимый
труженик, убеждённый борец
за правду ленинских идей и за
широкое распространение их в
нынешнее трудное время, в ус
ловиях капиталистической
России.

Далеко не каждый смог бы
на её месте объединить многие
сотни людей не только из Рос
сии, но и с Украины, из Бело
руссии, других республик
уничтоженного Советского
Союза. И сколько у неё опти
мизма, активности, мудрости,
которые передаёт она другим!
Её твёрдая вера в то, что Совет

ская власть и Советский Союз
возродятся, стала непоколеби
мой верой многих.

Я невероятно рад, что через
газету «Ленин и Отечество» по
знакомился с таким прекрас
ным человеком и теперь тоже
являюсь членом этого Ленин
ского общества. Рад вносить
свой посильный вклад в наше
общее великое дело под руко
водством достойнейшего ком
муниста Ирмы Николаевны
Ковалёвой.

Идеал БИКБУЛАТОВ.
пос. Восточный,
Дергачёвский район,
Саратовская область.

Лица партии

Заслужила 
высокую оценку

● Встреча писателя Петра Павленко с ранеными бойцами во время Великой
Отечественной.

● Писатель Иван Ефремов с женой Таисией Иосифовной.

Юрий Емельянов в своей статье «Откройте
для себя неведомые богатства. Заметки внима�
тельного читателя» («Правда» от 23—26 сентяб�
ря 2016 г.) пишет о том, что зачастую многие
книги, которые покупали для своих личных биб�
лиотек советские люди (а в конце 80�х годов ми�
нувшего века 80 процентов населения СССР
имело свои библиотеки), оставались непрочи�
танными. «Книги, — отмечает автор, — в том чис�
ле написанные лучшими русскими писателями,
нередко собирались ради моды и служили укра�
шением дома или свидетельством приобщения
их обладателей к высокой культуре».

Спекуляция на здоровье

Продолжают темнить

ОТ РЕДАКЦИИ. Талантливому автору «Правды» и
герою публикаций в нашей газете Н.В. Релиной 18 апреля
исполняется 95 лет. Сердечно поздравляем!


